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Betriebsschließungsversicherung nicht für 
die Umsatzausfälle während des Lockdowns 

ratern inte
Die digi

tale Schul

Kunden be

77,8 %

47,1 %

63,4 %

Videochat und
Bei welchen Teilen ihres Geschäfts ist 

Me

Kundenbetreuung
Erstellung Lösun
für Kundenbeda

Interessentengewinnung

HANDELSBLATT • Bef
Editorial

Mit digitalen Kanälen 
au
 In 
du
r V
mo
ch
tw

unl
bw
stär
ieg
ie

er s
flü

ch 
üs
s Z
d e
auf
 m
ch
 W
. H
dan
anz

nutzt, 
zutrei-
isierte 
im Re-
uneh-

ünstli-
beiter 

uf Sei-
pots“ 
ürich. 
rzeugt 
n und 
nst ist 
ige Fi-

 Öko -
ndete 
as ihn 
chhal-
.
sante 
d An-

sser betreuen

45,9 %

61,0 % 54,6 %

 WhatsApp halten Einzug
der Digitalisierungsanteil während der Coronakrise gestiegen?
hrfachnennungen möglich

g
rf

Kommunikation mit Produktgebern

Vertragsabschluss
Erfassung von
Kundenbedarf

ragung unter 189 Finanzberatern • Quelle: WhoFinance
Liebe Leserinnen und Leser,

die Digitalisierung ist das alles beherr
de Thema der Finanzindustrie. Durc
Lockdown und die Kontaktsperren ko
Finanzberater mit ihren Kunden nicht
oder nur eingeschränkt persönlich
chen. Stattdessen tauschten sie sich p
deo oder WhatsApp aus. Mit der Coron
hält die Digitalisierung umfassend Ein
den Beratungsalltag. Unsere Titelgesc
zeigt, wie sich Finanzberater, Vertrieb
Produktgeber auf diese neue Realität e
len (S. 7). Finanzberater können mit 
len Instrumenten nicht nur Kunden s
und gut betreuen, sondern auch ne
sich gewinnen. Die Ortsunabhängigke
Beratung ist ein großer Vorteil.

Die Digitalisierung zieht sich wie ein
Faden durch die dritte Ausgabe der F
berater Edition. Sie eröffnet auch
Märkte. Ein Beispiel dafür sind digitale
formen, die die für Finanzberater so
kratische betriebliche Altersvorsorge 
tiver machen. Sie können damit lau
Verträge mit einem vertretbaren Au
managen und auch neue Kunden a
binden (S. 11). Viele Kunden von Ma
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aufkam. Sie bekommen, wenn überh
nur einen Teil des Schadens erstattet.
kunft zeichnen sich neue Lösungen 
Staat und Kapitalmarkt ab (S. 12). Fü
mittler wird die Vermittlung von Im
lienkrediten zu einem lukrativen Ges
Digitale Plattformen machen diese En
lung möglich (S. 14).

Die Aktienmärkte haben sich ersta
schnell vom Coronaschock erholt. O
die Wirtschaft im zweiten Quartal den 
ten Einbruch seit dem Zweiten Weltkr
lebt hat, notierten die Aktienmärkte w
in der Nähe alter Hochs. Und auch hi
gen Technologiewerte für neue Höhen
Spezialisierte Fonds konzentrieren si
die Digitalisierung (S. 19). Doch es m
nicht immer Aktien sein: In Zeiten de
tiefs kann auch bebaubares Ackerlan
Alternative zu Wertpapieren sein. Wor
bei der Beratung Ihrer Kunden achten
sen, lesen Sie auf Seite 24. Die Block
macht ein Investment in digitalisierte
papiere, sogenannte Token, möglich
entsteht ein neues Segment für die Gel
ge, das auch für viele Kunden von Fin
ressant ist (S. 26). 
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unternehmen haben die Pandemie ge
um die Digitalisierung stärker voran
ben. Sie werden dabei durch spezial
Coaches unterstützt (S. 31). Auch be
cruiting spielt die Digitalisierung eine z
mend wichtige Rolle. Mithilfe der K
chen Intelligenz lassen sich neue Mitar
finden. Wie das gelingt, lesen Sie a
te 32. In unserer Serie „Finanz-Hots
porträtieren wir in dieser Ausgabe Z
Die Schweizer Finanzmetropole übe
durch sehr gute Rahmenbedingunge
eine hohe Lebensqualität. Nicht umso
die Stadt nach London der zweitwicht
nanzplatz Europas. 

Alfred Platow gilt als Pionier von
investments in Deutschland. 1995 grü
er die Fondsgesellschaft Ökoworld. W
antreibt und was er vom aktuellen Na
tigkeitsboom hält, lesen Sie auf Seite 39

Wir wünschen Ihnen eine interes
Lektüre und freuen uns über Kritik un
regungen:

finanzberater@handelsblatt.com

Herzliche Grüße 

Die Redaktion der Finanzberater E
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                    Die Arbeit in der Finanzindustrie ändert sich durc
 Pandemie. Was das für Finanzberater bedeutet.
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 Wie Menschen die Digitalisierung in der Finanzindustrie 
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 11 Betriebliche Altersvorsorge 
 Der bürokratische Aufwand schreckt viele Berate
  ab. Digitale Plattformen erleichtern die Arbeit.

12 – 13 Betriebsschließungsversicherung 
 In der Coronakrise boten Versicherungen unzure
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 vermittlung ist ein attraktives Geschäft für Vermi
an
k
A
G

 
16 Wichtige Urteile
 Gerichtsentscheidungen für Finanzberater.

en 
.  

rian- 

n 
eg.  

sen.

en 
ch.

stark, 
iegen. 

28 Neue Produkte 
 Innovative Fonds und Versicherungen. 
D
SL

Ba
nk

–
ei
ne

N
ie
de
rla
ss
un

g
de
r
D
eu
ts
ch
e
B

2020

www.fmh.de/award

in Kooperation mit

Kategorie: Effektivzinsen 20 Jahre fest
Im Test: 62 Institute / Zeitraum Jan. bis Dez. 2019

TOP-Baufinanzierer
Platz 3 bundesweit

cen   
i.

stliche 
nn. 

hen 
ft.
 MEIN BÜRO
31 Coaching 
                    Innovative Unternehmen nutzen in der Krise die Chan
  der Digitalisierung. Spezialisierte Berater helfen dabe

32  Recruiting
 In der Finanzbranche ist Nachwuchs knapp. Wie Kün
  Intelligenz bei der Suche nach Mitarbeitern helfen ka

33 Finanz-Hotspots (10): Zürich 
 Die größte Stadt der Schweiz überzeugt mit einer ho
  Lebensqualität und einer innovativen Finanzlandscha
34 Interessante Studien
 Anlageverhalten in der Coronakrise und Themenindex.
In der aktuellen Niedrigzins-Phase bieten Baufinanzierungen und Privatkredite überdurchschnittliche
Umsatzmöglichkeiten. Besonders, wenn sie so ausgezeichnet sind wie die der DSL Bank. Und das ist
nicht der einzige Grund, unser Partner zu werden. Ihre Vorteile:

 MEIN NETZWERK
36 Namen und Nachrichten
Werden Sie jetzt Partner der DSL Bank und nutzen Sie unsere Angebote für Ihren Erfolg!

Telefon: 0228 889-71100 • E-Mail: kontakt@dslbank.de
www.dslbank.de/partner

� Flexible und innovative Produkte

�Attraktive Konditionen – z.B. bis 30 Jahre
Sollzinsbindung

� Individuelle Provisionsgestaltung

�Online-Vertriebsplattform Starpool mit
Angeboten der wichtigsten Produktgeber

�Garantierter Kundenschutz/keine
Cross-Selling-Verpflichtungen

� Stornofreies Privatkreditgeschäft

� Vielfältige Qualifizierungsangebote
über die DSL Bank Akademie

� Bundesweites Servicenetz mit persönlichen
Ansprechpartnern

39 Interview mit Alfred Platow
 Für den Ökofonds-Pionier ist Unabhängigkeit beim   
 Research oberstes Prinzip. Der Erfolg gibt ihm recht. 
            MEINE PRODUKTE
19 Digitalisierung 
  In der Pandemie ändern Menschen und Unternehm
  ihre Gewohnheit. Gewinner sind Techunternehmen

20 – 21 Investmentfonds
 Ausschüttend oder thesaurierend? Vorteile der Va
 ten – und was Berater ihren Kunden raten können.

22 Divestment
 Investoren verabschieden sich von klimaschädliche
 Unternehmen. Das halten einige für den falschen W

24 – 25 Sachwerteinvestments
  Im Zinstief sind alternative Anlagen wie bebau - 
 bares Ackerland gefragt. Was Anleger wissen müs
 
26  Blockchain 
 Schnell und einfach investieren – und das ohne ein
  Dritten. Die dezentrale Datenbank macht es mögli

27  High Yields
 Anleihen mit schlechter Bonität verloren im März 
  haben sich aber schnell erholt. Wo jetzt Chancen l
 MEINE VISION
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Digitalisierung der Finanzberatung S. 7

Vorreiter bei neuen Technologien S. 8
  
 Coronakrise

IMMER MEHR 
BERATER NUTZEN
e  
DIGITALE HELFER
Austausch per Video oder WhatsApp – in der Pandemie sind neue Weg
Wie Vermittler, Makler und Produktanbieter die 
 Kunden einen besseren Service zu bieten. 
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Dirk Wohleb Düsseldorf

Mit der Corona-Pandemie bega
März eine neue Zeitrechnung
in der Finanzberatung. Der 
kreis Heinsberg als Epizentr
Deutschland machte den A

„Wir wurden hier als Erste direkt ins kalte W
geworfen“, erzählt Holger Jache, Leiter Abt
Baufinanzierung bei der Sparkasse Heinsbe
Sparkasse entwickelte schnell ein umfangr
Hygienekonzept, das auch persönliche Gesp
mit Kunden auf Anfrage möglich machte. D
rater sammelten dabei positive Erfahrungen
haben viele Gespräche noch intensiver dur
lefonkonferenzen oder E-Mail-Kontakt vor
tet. Die eigentliche Beratung vor Ort war häu
fizienter“, sagt Jache. 

Viele Banken, aber auch selbstständige F
berater waren in den vergangenen Monat
zwungen, digitale Wege der Kommunikat
gehen. 86 Prozent aller Finanzberater gab
einer Befragung von WhoFinance für die F
berater Edition an, dass die Pandemie ihre
zur Digitalisierung beschleunigt hat. Wie di
talisierung die Finanzberatung erobert, das 
auch sieben Beispiele von Menschen, die
unterschiedlichen Stellen nutzen (siehe S
und 9 „Vorreiter für neue Technologien“). S
gen, dass die Digitalisierung Kunden, abe
Anbietern große Chancen eröffnet.

In der Coronakrise kommunizieren Finan
ter mit ihren Kunden verstärkt über Video
„Das Gespräch über Video-Webkonferenz 
persönlicher im Vergleich zum Telefon, d
gegenseitig auch Mimik und Gestik sehen k
sagt MLP-Berater Iraklitos Vasiloudis, der 
seit Jahren mit seinen Kunden auf diese 
kommuniziert. „Sich zu sehen ist besser, a
nur zu hören.“ Das erleichtert die Kommuni
und lässt weniger Missverständnisse aufkom
Auch Banken und Sparkassen nutzen diese
des Gesprächs. 

Während des Lockdown war der Inform
bedarf der Kunden enorm, schildert Wo
Ruch, Finanzberater in Borgsdorf bei Berlin, 
Beratungsalltag zum Höhepunkt der Pand
Sind Gespräche sonst meist nach zehn Minut
endet, benötigte er im Schnitt die doppelte Z
sieht große Vorteile in der Digitalisierung sein
beit: „Vor 25 Jahren saß ich bei den Kund
Wohnzimmertisch. Damals waren Anträge
pierform auszufüllen“, betont Ruch. Heut
sich viel per Mausklick erledigen.

Berater und Kunden sparen Zeit
Das Gespräch am Bildschirm oder am T
bringt allen Beteiligten Vorteile: Berater wi
Kommunikation mit Videotelefonie genauso
mentiert werden wie jedes andere Bera
gespräch auch. Finanzberater können die 
sparte Zeit anders nutzen.

„Der Trend zum digitalen Banking war sch
Corona unumkehrbar. Die Pandemie gibt ihm
eine neue Dynamik“, sagt Ralf Peter Beitner, 
zender des Vorstands der Kreissparkasse
bronn. Allein im Juni habe sich die Zahl der O
Finanzierungsanfragen im Vergleich zu den
drei Monaten mehr als verdreifacht. „In der
nakrise waren diejenigen Unternehmen hand
fähig, die gute digitale Angebote hatten – g
am Anfang, als persönliche Termine unm
waren“, sagt Michael Schmidt, Mitglied d
schäftsführung von Baufi24. Homeoffice w
seine Mitarbeiter nicht neu. Das Unternehm
über Website, Telefon oder Video errei
Gleichzeitig standen persönliche Ansprechp
für Kunden zur Verfügung. „Nah am Kunden
tal und persönlich“, lautet das Credo von Ba

Doch nicht nur der Austausch zwischen En
den zum Finanzberater ändert sich gerade, d
auch für die Kommunikation zwischen den 
zenten von Finanzprodukten und den Ber
„Digitale Formate haben durch Corona na
sehr rasch an Bedeutung gewonnen, um die
munikation mit Geschäftspartnern und Verm
aufrechtzuerhalten“, sagt Matthias Wald, 
Vertrieb bei Swiss Life Deutschland. So hat d
ternehmen sein Konzept zur Betreuung v
schäftspartnern um rein digitale Betreuer 
tert, die jederzeit über Videocall mit den M
in Kontakt stehen. 

Digitale Roadshows zu Themen der Wei
dung und Produkten haben sich in den ver
nen Monaten bewährt: „Wir haben aktuell üb
rein digitalen Roadshows zum Thema Arbeit
sicherung dreimal so viele Geschäftspartn
reicht wie bei den Präsenzveranstaltungen d
jahre“, erklärt Wald. Wenn die Pandemie w
abgeebbt ist, strebt er eine Kombination au
senzveranstaltungen und digitalen Events a
den neuen Formaten sparen Berater und P
zenten Zeit und Geld. 

Für Andreas Schmid, beim Investmenthau
co verantwortlich für den Drittvertrieb in De
land, ist die Gesundheit der Kunden oberst
bot: „Wir planen die ersten Veranstaltunge
im exklusiven Rahmen für 2021.“ Um Finan
ter auch in der Zeit ohne Präsenzveranstalt
zu informieren, hat sein Haus zum Beispiel e
lefonkonferenz mit dem ehemaligen Noten
chef Ben Bernanke veranstaltet. „Wir haben
lich mehr Webinare für Berater organisie
werden in Zukunft die Frequenz weiter erh

Andere Fondsgesellschaften gehen ähnlich vor

„Durch die Coronakrise haben wir einige n
Projekte angeschoben, die wir ohne Krisenmo
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nicht ganz so schnell auf die Straße gebrac
ten“, sagt Karl Matthäus Schmidt, CEO der 
Privatbank. So kommuniziert die Bank jet
chentlich mit den Kunden. Zudem hat das F
institut digitale Sprechstunden für Anleger
führt, um eine Plattform für den Austausch
ten zu können. Für die eigenen Mitarbeiter
die Quirin Privatbank zudem digitale Kinderb
ung und Online-Sportkurse an. 

Kunden besser betreuen 
Die Digitalisierung der Finanzberatung bie
Chance, Kunden besseren Service zu bieten.
ben 78 Prozent der Befragten an, dass sie 
die Coronakrise ihre Kunden stärker digi
treuen. „Die Kundenbetreuung findet heute 
hen Maß über unsere Videoberatung statt. A
dem findet über unser Mandantenportal ein
ständige digitale Kommunikation mit dem B
statt“, sagt Martin Pöll, Vorsitzender des Vor
der Telis Financial Services Holding AG. D
dabei: „Die Stärkung des Beraters in seine
als Fachmann und zentraler Ansprechp
durch Bereitstellung aller Werkzeuge zur u
senden Beratung und Betreuung.“ Dabei ste
Unternehmen Finanzberatern Funktionen z
fügung, die sie digital nutzen können. Sei 
Mandantenportal, Beraterwebseiten oder di
matisierte, digitale Kontaktaufnahme mi
Endkunden zum Beispiel während der We
saison bei der Kfz-Versicherung. 

Mit der Digitalisierung lassen sich säm
Prozesse auf der Kundenreise abbilden un
einfachen. Das fängt bei der Beratung a
reicht bis zum Vertragsabschluss. Auch bei d
che nach neuen Kunden ergeben sich a
Chancen. „Die Bewertungen eines Finanzbe
im Netz haben aktuell an Bedeutung gewo
Die grundsätzliche Offenheit gegenüber de
ben in einer digitalen Welt hat sich durch C
nochmals erhöht. Sowohl unsere Kundena
als auch der Erstkontakt findet heute vielfa
gital statt“, betont Christoph Fink, Vorstan
Mayflower Capital AG. 

Kurt von Storch, Gründer und Vorstan
Kölner Vermögensverwalters Flossbach
Storch, sieht in der aktuellen Entwicklung
gen keinen grundlegenden Wandel: „Im G
hat sich gar nicht so viel verändert. Wir p
seit jeher einen engen Kontakt zu unsere
triebspartnern. Das, was früher bei einem
fen, bei einer Veranstaltung besprochen w
wird heute virtuell ausgetauscht – und das
tioniert auch sehr gut.“ Der Umgang des 
nehmens mit der Digitalisierung habe sich
Corona nicht geändert. „Digitale Vermarktu
Mein Top-Thema
.
eue 
dus 

kein Selbstzweck, sondern lediglich ein Mittel, um 
die Erwartungen unserer Kunden an uns zu erfül-
len, besser noch zu übertreffen.“
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Menschen treiben die Digitalisierung voran
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ermöglicht Digitalisierung Zu-
gang zu neuen Kunden – zum 
Beispiel über Social Media.

Jana Bartholomäus 
Head of Innovations & IT 
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Wie nutzen Sie die Digi
sierung bei Ihrer Arbei
In meiner Rolle treibe 
novationen für die Sp
sen-Finanzgruppe vora
ter anderem im Bereich
le Ökosysteme, und ve
sie miteinander. So solle
kunden verstärkt digi
geistert werden. Darüb
naus habe ich viel Spaß 
agile Arbeits- und Denkw
weiterzutreiben.

Welche Vorteile bringt 
gitalisierung den Kund
Der Endkunde kann D
leistungen rund um d
nutzen. Er kann bequem
Sofa aus recherchieren. 
deoberatung und Onlin
timation lassen sich Pr
komplett abbilden – ega
sich um die Finanzierun
den Eigenheimkauf ha
Zusätzlich kann der 
über Plattformen seine 
zen zentral managen. 
hält er eine Übersicht z
sitz- und Finanzsituatio
kann weitere Angebote
seinen Bedürfnissen ind
ell auswählen.

Und was bringt die Digi
rung den Anbietern?
Finanzberater können
dem Endkunden gege
ganzheitlich aufstellen
neue Absatzchancen er
ßen. Dies gelingt vor 
über digitale Plattforme
Endkunde muss nur no
nen Anbieter kontak
egal ob es um Finanzi
Hauskauf, Versicherunge
Geldanlage geht. Durch 
sätzliche Auswertung v
ten können Berater An
noch individueller gestal
re Kunden besser binde
deren Zufriedenheit weit
gern. Neben höherer Ef

Service für
Kunden
Wie nutzen Sie die Digi
rung bei Ihrer Arbeit?
Für mich gehört die Ko
nikation mit meinen K
per E-Mail und über s
Netzwerke zum Arbeits
Ich habe damit vor übe
Jahren begonnen und k
rekt und schnell auf Wü
und Anfragen meiner K
reagieren.

Welche Vorteile bringt 
gitalisierung den Kund
Sie bringt vielen Kunde
teile. Die einen nutzen d
lichkeiten schon vermeh
dere dagegen weniger. I
aber überzeugt, dass 
mehr Menschen eine d
Finanzberatung in Ans
nehmen werden. Bei de
tung ging gerade in den v
genen Monaten bedingt
die Corona-Pandemie ei
durch die Branche. So 
viele Berater ihren Kun
ne Onlineberatung ange
oder sie erstmals per 
chat beraten.

Und was bringt die Digi
rung den Anbietern?
 Die Anbieter profitiere
einer Zeitersparnis, ab
allem von einer Kostene
nis. Ich hoffe sehr, das
auch den Kunden z
kommt. Wenn ich übe
wie viele Unterlagen 
pierform wir vor zehn
Jahren im Büro hatten
heute so gut wie gar 
mehr. Heute werden 
wie alle Dokumente 
zur Verfügung gestellt,
füllt und dann wieder a
Anbieter weitergeleite
hat zu einer großen Eff
tät bei den Anbietern ge
Bei dieser Entwicklun
wir erst am Anfang. Ic
be sehr daran, dass d

sorgt für Ru
in der Branc
Wie nutzen Sie die Di
sierung bei Ihrer Arb
Für mich als Versiche
maklerin gehören digit
strumente zum Hand
zeug. Mit einer hohe
senz in sozialen Netzw
mache ich auf mich au
sam und kann mich s
anderen unterscheide

 Welche Vorteile brin
Digitalisierung den
den?
Ich sehe hier in erster
die Ortsunabhängigke
gionalität spielt bei m
Kunden keine Rolle me
kommen aus ganz De
land, und auch Expa
aus EU-Staaten sind dab
gitalisierung bringt K
eine gewisse Form de
heit. Sie können sich b
lassen, wenn sie eine
brauchen, unabhängig 
wo sie gerade sind. Das
Finanzberatung komfor

Was bringt die Digit
rung den Anbietern?
Sowohl für Versicher
auch für Berater als An
von Dienstleistungen
ich hier einen erwei
Kundenkreis und dam
ßeres Potenzial. Als B
können wir mehr Ku
bedienen in gleicher
noch kürzerer Zeit.
Routen zu planen, gilt 
noch, Onlinetermine z
nen. Dies bringt nich
dem Kunden mehr
raum, sondern auch s
Berater. Mit einer gute
nung eines Onlinete
kann ich die Renta
meines Unternehmen
gern. Für Produkt
ter sollte die Kosten
sinken, da der Postve
schrittweise entfällt

ortsunabhän
beraten
 Wie nutzen Sie die D
sierung bei Ihrer Arb
Um die Zufriedenheit
rer Kunden zu erfahr
die Digitalisierung für
Arbeit im Dialog m
Kunden unverzichtb
worden. Ich kann m
der digitalen Medie
Kunden auf verschie
Kanälen zielgenauer a
chen. Die Möglichke
Bewertungen zum B
in Reiseportalen die p
te Reise zu finden, auf
nanzbranche zu adap
finde ich extrem span

Welche Vorteile brin
Digitalisierung der F
beratung den Kunde
Die Kundinnen und K
können heute in Geld
legenheiten jederze
von überall auf alle w
gen Informationen zug
und auch mit ihren Be
oder zumindest der b
enden Sparkasse in K
treten – oder sogar d
sie optimal passend
nanzberater aussuche
spricht doch für sich,

Und was bringt die D
sierung den Anbieter
Die Beraterinnen und
ter haben durch den 
genten Einsatz von 
len Lösungen mehr F
me für persönliche u
dividuelle Betreuung
Kunden. Sie unterst
sie wahrscheinlich au
bei, die immer aufwe
werdenden regulator
Anforderungen über
noch einzuhalten. U
Kombination mit echt
teresse und ein wen
pathie bringen gute F

Freiräume f
die Beratun
Marilyn Sul 
Nadine Welke
Lebens versicher

Schnelle u
Kundenr
„Wir drehen E

Frauen
Kunden zu Recht erwarten.

ke 
sse

Referentin 
Qualitätsmanagement/

Marktforschung
Wie nutzen Sie die D
sierung bei Ihrer Arbe
Ich verantworte die st
sche Weiterentwicklung
rer Maklersoftware. Pr
für unsere Kunden und
re eigene Organisation
gitalisieren und zu aut
sieren hat für mich o
Priorität. 

Welche Vorteile bringt
gitalisierung den Kun
Für unsere Kunden, vo
Makler, bedeutet Digi
rung vor allem: minima
ministrativer Aufwan
maximale Zeit für da
sentliche – den Endku
Für uns bedeutet es, d
beitsalltag unserer Kun
einfach wie möglich zu
ten. Das umfasst natürl
Automation klassisch
beitsprozesse, ander
aber auch völlig neu
schäftsfelder zu erschl
Digitalisierung erlaubt
seren Kunden, sich da
telligenter Schnittstell
quem zusätzliche Ges
zu sichern. Wir unters
sie dabei, die Reise ihre
den vom ersten Intere
zum Vertragsabschlus
plett digital abzubilde
mehr Umsatz bei sinke
Aufwand zu generiere

 Und was bringt die D
sierung den Anbietern
Ein tiefes Verständnis 
Produkte und die Bedü
der eigenen Zielgruppe
als B2B-Anbieter – auch
Endkunden. Um intell
digitale Prozesse zu e
ren und Workflows zu 
fachen, befinden wir 
einem engen Austaus
unseren Kunden. Auf
Weise erfahren wir 
früh von Wünschen, k

digital 
abbilden
Welche Rolle spielt di
talisierung bei Ihrer A
Ich helfe Unternehme
Beteiligten bei der dig
Reise mitzunehmen, 
ich ihre Digitalisierung
tionalisiere und divers
che. Das Kernproblem
großer Fachkräftemang
17 Prozent der IT-Fach
sind weiblich. Mein Zie
chen und Frauen für 
begeistern. Ich möcht
nen Beitrag leisten, da
das ändert. 

Was macht den Beru
Programmierers attra
Programmieren eröffne
chen und Frauen luk
Optionen, sich berufl
verwirklichen und au
zu verdienen. Die Digi
rung durchdringt zuk
jede Faser eines Unte
mens. Die Jobs bieten 
schiedliche und viel
Möglichkeiten: ob klas
Programmierung, Proje
nagement oder Künstlic
telligenz, um nur eini
rufsfelder zu nennen.

Warum sind IT-Jobs für
en so interessant?
Die Jobs in der IT erfo
immer stärker auch Sof
wie Kommunikation un
fühlungsvermögen. Di
genschaften beherrsche
denziell Frauen intuiti
gut. Und für Unterne
sind sie neben den 
chen Skills ein wichtig
stellungskriterium. Agi
terdisziplinäres Arbeit
setzt Silodenken, Inno
nen wer den übergreife
rangetrieben. Die Br
wird auch deshalb für
en attraktiver. In der IT
che lassen sich Beruf u
milie miteinander ver

IT-Berufe
begeistern
Wie nutzen Sie die D
sierung bei Ihrer Arb
Die Digitalisierung 
Grundlage, aber auc
meiner Arbeit. Basiere
modernen digitalen T
logien kümmere ich
um den Ausbau der 
kanal-Strategie. So e
hen breit gefächerte d
Angebote für Vermittl
Endkunden. 

Welche Vorteile brin
Digitalisierung den
den?
Für Kunden ist die O
beratung eine tolle 
Sie können sich flexib
ihrem Berater von zu
aus austauschen – b
zur digitalen Untersc
und müssen dennoch
auf die persönliche
tung verzichten. Dur
Vielzahl der digitalen
mationsmöglichkeite
außerdem eine gute 
reitung auf das Beratu
spräch möglich. Die
spricht dem Wunsch
Kunden, die sich heut
zunächst selbst online
mieren und dann da
sönliche Gespräch su

Und was bringt die D
sierung den Anbieter
Anbieter, die digitale 
gen schaffen und ausw
können noch viel näh
Bedarf ihrer Kunden
Außerdem werden vi
teraktionen deutlich s
ler und bequemer. 
führt zu steigender Ku
zufriedenheit und so
klaren Vorteilen für
Seiten. Digitalisierung
nanzbereich kann auc
Effekt haben, dass sich
Kunden frühzeitiger m
Thema Vorsorge bes

bequeme
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sierte Beratungs- und Verwaltungsplattform be-
steht seit 2015. Über die Plattform können Vermitt-
ler Verträge sämtlicher Versicherer erstellen, ein-

ler xbAV – darunter auch etlich
Auch von den Produktgeber

Großteil angebunden. So wür
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Mit Immobilienkrediten verdienen S. 14 
Wichtige Urteile für Finanzberater S. 16
Betriebliche Altersvorsorge

 ABSCHLUSS 
WIRD 
R
n 
ATTRAKTIVE
Der große bürokratische Aufwand in der betriebliche

Altersvorsorge schreckt viele Finanzberater ab.  

Plattformen erleichtern das Neugeschäft und  
die Verwaltung laufender Verträge effizienter.
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Stefan Terliesner Köln

Typisch deutsch: Auf der einen Se
dert der Staat die betriebliche Alte
sorge (bAV) mit Steuervorteile
schüssen und Ersparnissen bei de
alversicherung, auf der anderen S

das ganze System dadurch so kompliziert, d
beitgeber den hohen Verwaltungsaufwand 
en und Arbeitnehmer wenig Lust verspüre
mit dem Thema zu befassen. Auch die meiste
sicherungsmakler haben keine Freude am b
schäft. Der in der Branche genannte Grun
Vergütung decke nicht den Beratungsaufwa
oft zwei bis drei Jahrzehnte laufenden Vertr

Tatsächlich sind mit einem bAV-Vertrag ein
le von Änderungen verbunden: Heirat, Sche
Namens- und Beitragsänderung, Elternzei
neue Gesetze. Oft muss ein Makler dann Akte
zen, Formulare ausfüllen, Telefonate führen,
schreiben und auf Antworten warten. Zwa
beim Abschluss des Vertrags auch für diese V
tungstätigkeiten eine Courtage, aber die ist i
wann aufgebraucht. Also meiden zahlreiche 
das bAV-Geschäft oder ziehen sich daraus z
Daher bleibt der Absatz schwach. Im Ergebn
fügt hierzulande nur jeder zweite sozialver
rungspflichtig Beschäftigte über eine Betrieb

Vor diesem Hintergrund ist es naheliege
der bAV die Digitalisierung voranzutreiben, u
immense Effizienzpotenzial zu heben. Gen
geschieht aktuell. Im Markt gibt es bereits m
Softwareangebote. Sie vereinfachen das N
schäft und helfen, den Bestand schlank un
zient zu verwalten. Die Programme untersch
sich in der Ausrichtung auf die jeweiligen N
und bei ihren Initiatoren. Beispiele sind
smart!bAV, ePension, eVorsorge und Pense

Die Dynamik am Markt ist groß. So ist de
formbetreiber Hypoport seit März mit 49 Proz
ePension beteiligt. Zur Hypoport-Gruppe geh
Finanzdienstleister Dr. Klein. ePension wieder
Eigentümer des Finanzanlagenvermittlers un
sicherungsmaklers E&P Pensionsmanageme
Seite der Produktgeber ist die Gothaer Partn
ePension. Auf der Fachmesse DKM 2020 im
ber wollen beide Unternehmen ein Onlinepo
wohl für die bAV als auch für die betriebliche
kenversicherung vorstellen, wie ein Mitarbei
Gothaer dem Handelsblatt sagte. Das Portal
sich an Arbeitgeber, denn sie würden stets alle
mationen zu Vertragsänderungen liefern. Ein
naler könne direkt aus der Lohnbuchhaltung 
entgeltfreie Zeiten oder Zuschüsse anpassen
könnten im Rahmen der Gesetze unterschrif
oder per digitaler Signatur erfolgen. Und der 
des Arbeitgebers „kann alle Prozesse beg
muss es aber nicht“.

Ein weiterer Anbieter ist smart!bAV. Die clo
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pflegen sowie mit allen anfallenden Dokum
verwalten, beschreibt Mario Pustan, Vorsta
Anbieters smart!Cloud Services. Aktuell nutz
spezialisierte Maklerhäuser die Anwendung
lichkeiten von smart!bAV, um für ihre Arbeit
kunden nicht nur die bAV, sondern auch d
triebliche Krankenversicherung und die betrie
Berufsunfähigkeitsversicherung digital um zus
„So dauert etwa die Abmeldung eines Mitar
durch einen Personaler weniger als 60 Sekun
erläutert Pustan. Weiteres Beispiel: Im Rahm
ner Distanzberatung sei es Vermittlern mögli
Unterschrift eines Kunden auf digitalem We
alle mobilen Endgeräte innerhalb von 30 S
den einzuholen. Direkt danach stehe das 
zeichnete Schriftstück den Nutzern von sma
zur Verfügung.

Die wohl bekannteste und für die Masse 
pierte Plattform ist xbAV. Das Unternehm
steht seit 2007. Auch hier ist viel in Bewegun
an Bord ist Monika Ritzer. Als Director Sales
nimmt sie die Leitung für Finanzvertrieb
Pools. Und erst im April hat xbAV unter an
vom Investmentunternehmen HPE Growth w
25 Millionen Euro für die Wachstumsfinanz
erhalten. Wie xbAV-Chef Martin Bockelma
genüber dem Handelsblatt sagte, soll das Ge
in Richtung Vorsorge ausgebaut werden. G
seien Angebote im Bereich der betrieblichen
kenversicherung und Berufsunfähigkeit.

Bockelmann legt Wert darauf, dass xbA
Technologieanbieter ist, der mit Software as
vice Geld verdient“. Und weiter: „xbAV is
unabhängige Plattform sowohl für das N
schäft als auch die Bestandsverwaltung.“ D
stehe für die technische Verknüpfung von A
geber, Mitarbeiter, Versicherer und Verm
„Die Prozesse, die zwischen diesen bAV-Be
ten vorkommen, machen wir über die d
Plattform möglich. Das beginnt im Beratun
zess, wo wir mit unserer Software den Verm
unterstützen, und reicht bis zum Arbeitgeb
die Plattform für die Administration seine
Verträge mit den Versicherern unter Einbi
des Vermittlers nutzt.“ 

Produktgeber nutzen Software
Richtig Schub bekommen hat xbAV durch d
operation mit Fonds Finanz. Seit März 2019
der Pool die Software kostenlos den angesch
nen Maklern zur Verfügung. Eine Reihe we
Maklerpools, darunter zum Beispiel Jung D
Cie. sowie BCA, sind an die Plattform anges
sen. „Es kommen immer mehr Große dazu
Bockelmann. Der Vorteil von Plattformen sei j
de die Skalierbarkeit des Geschäftsmodells. 
Ausführungen zufolge nutzen rund 13.000 V
e Einmannbüros. 
n habe xbAV einen 
den 24 Versicherer 
die Software für das Neugeschäft nutzen, da
fast alle führenden bAV-Anbieter, von A wie 
bis Z wie Zurich. Das Modul Bestandsverw
sei bei weniger Versicherern im Einsatz. Be
haft nennt Bockelmann HDI, Signal Iduna
chener Verein, Sparkassen Versicherung, Nü
ger und WWK. Voll automatisiert liefen al
zesse bei den typischen bAV-Geschäftsvor
zwischen Arbeitgeber und Versicherer ink
der entsprechenden Rückmeldungen aktu
zwölf Versicherern, berichtet Bockelmann. 
re Gesellschaften befänden sich aktuell 
technischen Umsetzung. Digitale bAV biete
Vorteile, wenn die Administration mit we
Klicks und anbieterübergreifend erfolgt und
Änderungsmitteilungen online erstellt und
an den Produktanbieter übermittelt werd
lasse sich der jährliche Aufwand pro Vertr
bis zu 80 Prozent senken.

Im Gegenzug für die Softwarenutzung zah
Nutzer – in der Regel der Versicherer oder A
geber – eine Lizenzgebühr an xbAV. Einig
duktgeber würden für das Neugeschäft sogen
Berechtigungscodes erwerben und ihren Ve
lern zur Verfügung stellen, damit diese di
ware kostenlos nutzen können. Auf diese
könnten Makler die hinterlegten Tarifrechn
mehreren Versicherern nutzen. „Kauft ein
hängiger Vermittler auf eigene Rechnung e
zenz, bekommt er – je nach Paket – Zugang z
Rechenkernen“, erklärt Bockelmann.

Die Angebote für eine digitale bAV sind für
cherungsvermittler mehr oder weniger gut
net. Hier sollte jeder gemäß seinem Gesch
satz die passende Wahl treffen. Verbesseru
darf gibt es wohl überall. Ein Beobachte
Michael Ries, bAV-Berater und Geschäftsführ
Ries Corporate Solutions, ist der Auffassung
es bisher kein durchgängiges System gibt, da
lich Nutzen für alle Beteiligten stiftet“. Und w
„Das liegt auch an der Komplexität des T
bAV, denn hierbei geht es in erster Linie u
beits- und steuerrechtliche Regelungen und
um Versicherungslösungen.“ 

Was aus Maklersicht wirklich sinnvoll wä
eine Online-Vergleichsplattform für bAV-Pro
von unterschiedlichen Anbietern einschließ
ner Bewertung der einzelnen Versicherer hi
lich ihrer Finanzstärke und der Nachhaltigk
res Geschäftsmodells. So eine Plattform wür
allem von der Bereitschaft der Produktgeber
ihre Tarife im Wettbewerb transparent darzu
Davon sei die Branche noch weit entfernt. Ab
Digitalisierung der bAV nimmt aktuell m
Fahrt auf. Zunächst geht es vor allem darum
kratie abzubauen und Medienbrüche zu v
den. Ist das in der Fläche erreicht, käme De
Meine Welt 
Betriebliche Altersvorsorge effizient managen
Besserer Schutz bei Betriebsschließungen S. 1
land zumindest seinem erklärten Ziel einer bAV für 
alle sozialversicherungspflichtig Beschäftigten ei-
nen großen Schritt näher.
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Branche macht einen Jahresumsatz 
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Schadenaufkommen der gesamten 
Schaden- und Unfallversicherung in 
Deutschland; also dem, was die An-

Auto-, 
häden 
n aus-

einem 
0 Pro-

zent der Versicherungsnehmer“, 
sagte DAV-Vorstand Rainer Fürhaup-
ter gegenüber dem Handelsblatt. 

t 
 
ten 

bisher einen Anspruch. Weil keine rein privat organisierte Versicherung 
möglich ist, sollen jetzt Kapitalmarkt und Staat helfen. 
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Mehrere Gerichte haben bereits Ansprü-
che von Versicherten aus ihrer Betriebs-
schließungsversicherung verneint. Zu-
letzt traf das Oberlandesgericht Hamm 
eine für die Klägerin ungünstige Ent-
scheidung (Aktenzeichen 20 W 21/20). 
Demnach besteht keine Deckung gegen 
Krankheiten oder Erreger wie Covid-19 
beziehungsweise Sars-CoV-2, wenn  
diese nicht ausdrücklich vertraglich  
benannt sind. Das war in den Tarifbe -
dingungen der Police nicht der Fall.  
Die Inhaberin einer Gaststätte hatte fast 
27.000 Euro von der Versicherung ge-

Die Kanzlei Jöhnke & Reichow, die
sicherte gegen Versicherungsgese
schaften berät und vertritt, weist d
hin, „dass es sich nur um eine Ents
dung bezüglich der diesem Verfah
zugrunde liegenden Versicherungs
dingungen handelt“. Eine gerichtlic
Entscheidung könne in anderen Fä
anders aussehen. Solange keine hö
richterliche Entscheidung vorliegt,
die Gerichte nicht an eine Entsche
gebunden. Einige Versicherer habe
ihren Bedingungswerken keine ab-
schließende Auflistung der versich

Warten auf die höchste Instanz
Betriebsschließungsversicherung
Besserer Schutz gefrag
Zum Ärger zahlreicher Kunden lehnen Versicherer eine Deckung von

Schäden aus Betriebsschließungspolicen ab. Auch die Gerichte vernein
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fordert. Zuvor hatte bereits das Landge-
richt Essen den Antrag zurückgewiesen 
(Aktenzeichen 18 O 150/20).

Krankheiten und Krankheitserreger, 
sondern zum Beispiel einen Verweis  
auf das Infektionsschutzgesetz.
Stefan Terliesner Köln

N
ein, die Betriebs
ßungsversicheru
nicht tot. Die Coro
se hat aber sichtb
macht, dass ein

privatwirtschaftlich organisier
sicherungslösung im Pandemi
tungsfall nicht funktioniert. Da
allerdings aus vielen Bedingun
ken nicht deutlich hervor. Vie
ternehmer, allen voran Gastron
gingen bei diesen Versicherun
der Coronakrise leer aus. 

In der Folge hat das Produ
Ganzes einen Imageschaden e
Den Ärger der Gewerbekund
kommen die Versicherungsver
zu spüren. „Die Stimmung unt
Maklern ist zum Teil immer no
gespannt“, sagt Hans-Georg Je
geschäftsführender Vorstand de
desverbands Deutscher Ver
rungsmakler (BDVM). Und w
„Aktuell werden nur Policen m
schluss der Krankheit Covid-
mittelt.“ Die Unsicherheit im M
groß. Gerichtsurteile bringe
langsam und bisher nur in Ein
len Klarheit (siehe „Warten a
höchste Instanz“).

Produkte überarbeiten
Sobald die Menschheit das Viru
CoV-2 im Griff hat, dürfte die N
ge nach dem Schutz wieder anz
Dann freilich wird in den Tarif
gungen jedes einzelnen Anbie
ne Leistung im Pandemiefal
und klar ausgeschlossen sein
man weiß nie. Klauseln haben 
ihre Tücken. Um für die Zu
mehr Gewissheit zu schaffen, 
aktuell zahlreiche Versichere
Bedingungen an. 

„Selbstverständlich werden w
sere Produkte überarbeiten, um
künftig einen umfassenden Ve
rungsschutz anbieten zu kön
sagt ein Sprecher der Alten Le
auf Anfrage. Noch aber sei man
ten in der Pandemie“. Es sei n
früh, alle neuen Erkenntnisse u
fahrungen in die Produktgest
einfließen zu lassen. 

Die Signal Iduna, um ein w
Beispiel zu nennen, hat das N
schäft für ihren Betriebsschlie
tarif geschlossen. „Ein neues P
kommt voraussichtlich im Her
den Markt“, hieß es dort. Und
lianz teilte mit, dass man derze
ebenfalls keinen Schutz im Fa
Betriebsschließungsversicheru
anbiete. „Die zahlreichen Rü
dungen unserer Kunden un
triebspartner in dieser Krise 
ukt 
 auf 
 Al-

ar 
on 

en 
el-
er-

gen 

nes Unternehmen auch in Zu
keinen Schutz vor großfläc
Schließungsanordnungen bei P
mien bieten können.“ 

Die Deutsche Aktuarverein
(DAV) hat die enormen Kosten
nft 
gen 
de-

ng 
m-

von rund 90 Milliarden Euro.
ner kompletten Schließung w
März und April müsse man 
Schaden in Höhe von einer Mi
Euro pro Woche kalkulieren
entspreche dem wöchent
i ei-
 im 
en 

rde 
as 
en 

bieter für alle versicherten 
Hausrat- und Wohngebäudesc
in einer Woche an ihre Kunde
zahlen. 

„Ein Lockdown führt zu 
100-Prozent-Schaden bei 10
„Würden wir das in den Beitr
kalkulieren, würde dies grob g
net zum zehnfachen Preis in d
triebsschließungsversicherun
ren. Dies würde kein Mensch
kaufen.“ Wie immer eine Ges
sung aussehen könnte – sie 
bezahlbar bleiben.

Genau daran bastelt die Br
gerade. Eine Arbeitsgruppe be
samtverband der Deutschen
cherungswirtschaft (GDV) unt
tung von Jörg Asmussen, sei
Mitglied der GDV-Geschäftsfü
und zuvor im Direktorium der
päischen Zentralbank und Sta
kretär im Bundesfinanzminist
hat im Juni ein erstes Konzept

stellt. Im Kern geht es dabei um die 
Installation eines privat-öffentlichen 
Pandemieschutzes. 
Für eine Deckung der Risik
len die Erst- und Rückversicher
mit privatem Kapital befüllter P
miefonds und letztlich der Sta
gen. Neu ist die Einbeziehung d
pitalmarkts. Im bisher einzige
vat-staatlich organisierten Dec
konzept zu Terrorrisiken, für 
Jahr 2002 – kurz nach den An
gen auf das World Trade Cente
Gemeinschaftsversicherer Ext
gegründet wurde, ist ein K
marktfonds nicht vorgesehen.

Dem Vorschlag des GDV z
bieten sich zwei Varianten a
dell A sieht eine Kapitalsamme
vor, die über die Jahre mit pa
lierten Abgaben einen Kapita

aufbaut und bei einer Infektionsw
le pauschalierte Leistungen ausza
bis die Reserven erschöpft si
sol-
 ein 
de-
or-
Ka-
pri-
gs- 
 im 
lä-

der 
us 

tal-

lge 
o-

elle 
ha-
ock 

Staat und Kapitalmarkt würd
Pandemieanleihen mithelfen
Topf zu befüllen. Modell B 
stärker risiko orientiertes, als
der Wahrscheinlichkeit eines
deneintritts geprägtes System
Unternehmen bestimmt selbs
che Leistungen es im Infektio
erhalten möchte.

Hierfür zahlt es einen Beit
die Kapitalsammelstelle, der s
einer sogenannten Wiederkeh
ode orientiert, die beim Aufb
Systems festzulegen wäre. Keh
Pandemie nur alle 100 Jahre w
blieben die Beitragszahlungen
im Rahmen. Zwischen der 
schen Grippe und der Corona-P
mie liegen genau 100 Jahre. K
die weltweite Seuche früher, 
der Staat die Leistungen auff
Zudem sieht auch dieses Mod
Anzapfen des Kapitalmarkts v
demieanleihen vor.

Pandemieanleihen gehören z
tegorie der Katastrophenanl
Mit ihrer Hilfe überträgt ein Em
also ein Erst- oder Rückversic
das Risiko eines finanziellen
dens aus einer Naturkatastrop
den Käufer der Anleihe. In de
kommen solche Papiere zur De
von Risiken aus Erdbeben ode
belstürmen zum Einsatz. Di
lungsverpflichtungen des Emit
sind an die Wahrscheinlichke
Eintritts der Katastrophe gebu
Deshalb hängt die Akzeptanz s
Papiere bei den Investoren vo
Konditionen ab, insbesondere 
sikoverteilung zwischen dem
tenten und dem Investor. 

Viele offene Fragen
Die Aktuare des DAV sehen hie
viele offene Fragen. Vor allem 
geklärt, wann der Investor dem
tenten den Nennwert der A
ganz oder teilweise auszahlen
Die Höhe der Auszahlung ents
dem Kapitalverlust des Investo
GDV schlägt als Auslöser die
rung des Pandemiefalls dur
Weltgesundheitsorganisation
oder eine von Bundesregierun
Robert Koch-Institut verhängt
senquarantäne vor. Die Aktua
ten das für keinen guten Auslös
plädieren für Fakten, etwa di
der Infizierten pro 100.000 Ei
ner kombiniert mit der Zahl d
desfälle. Allerdings zeigt die ak
Corona-Pandemie, wie schwi
ist, verlässliche Daten zu erh
Für jede Unsicherheit verlang
vestoren eine zusätzliche Prä
Form höherer Renditen. 

Die ersten Versicherer bes
gen sich bereits mit Pandemie
hen. Interesse von Investoren
fenbar vorhanden. „Wir habe
fragen bekommen“, wird He
Ludolphs, Experte für Kat
phenanleihen bei Hannover
in der „Börsen-Zeitung“ zitie
glaubt, dass Investoren, die
schon Übersterblichkeitsrisik
Absicherung von Lebensver
rern vor Extremsituationen 
nen, auch aufgeschlossen für P
mieanleihen wären. „Man mu
fach den Versuch starten un
Reaktion der Investoren te
Aber erst müsse die Coron
vorbei sein. Ludolphs ha
grundsätzlich für möglich, gen
pital einzusammeln, um Teil d
sung einer Pandemieabsicheru
sein, berichtet die Zeitung. G
el-
hlt, 
nd. 

über der Finanzberater Edition 
Handelsblatts wollte sich Hanno
Rück nicht äußern.
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Für Versicherungsvermittle
die Überlegungen allein deshal
ressant, weil es um ihr Geschäf
Eine rein private Betriebsschlie
versicherung auch für den Pan
fall bietet der Markt nicht an
muss der Staat einspringen. W
aber alles allein stemmt und o
siert, „dann sind wir draußen
fürchtet BDVM-Vorstand Jenss
Blick auf seine Verbandsmitglie
so Versicherungsmakler. 

Aktuell gelte es, vergleichbar
denzen im Bereich der Altersvo
abzuwenden. Bekanntlich kur
seit Monaten Überlegungen für
Staatsfonds zur Sicherung der
der Deutschen nach schwedi
Vorbild. Dann gäbe es für Verm
weniger zu tun. Auch desha
grüßt Jenssen den Vorschlag de
für eine privat-öffentliche Pand
versicherung. So ein Produkt
wohl nicht ohne Beratung un
mittlung aus.

Gemeinsame Lösung 
Mitte August veröffentlicht
BDVM daher gemeinsam mi
Gesamtverband der versiche
nehmenden Wirtschaft (GVNW
Positionspapier. Zur Sicheru
Zukunftsfähigkeit der deut
Wirt schaft ist eine Pandemieab
rung unter Beteiligung der Ver
rungswirtschaft und des Staa
forderlich, fordern die Verbänd
beiden Interessengruppen w
verhindern, dass die deutsche
schaft im Pandemiefall „alle
staatlichen Zuwendungen abh
ist“. Das Instrument der Be
schließungsversicherung taug
für nur in eingeschränktem M

Dem Papier zufolge sollte di
demieabsicherung eine freiw
Lösung sein. Eines Abschlussz
bedürfe es nicht. Druck bau
Autoren dann aber doch auf.
gleichzeitig betonen sie: „Es m
doch jedem Unternehmen kla
dass zur guten Unternehme
rung und zur Risikovorsorg
Beschäftigung mit dem Abschl
ner solchen Pandemieabsich
selbstverständlich sein sollte.

 Ein unterlassener Abschluss
nicht dazu führen, dass im Pan
fall eine uneingeschränkte Hi
Staates zur Verfügung stehen w
„Es müssten Anreize geschaffe
den, welche die möglichen Be
nen motivieren, in eine solche
demievorsorge“ zu investieren

Risikoprämie senken
 Durch eine Beteiligung des Staa
der Finanzierung der Pandem
cherung könnten die Risikopr
„in einem für die Betroffenen v
baren finanziellen Rahmen ge
werden“. Und schließlich sollte
halb der EU eine europäische L
angestrebt werden. Dies sei au
der Verflechtung der deutschen
schaft mit den europäischen
barn erforderlich. 

Jedenfalls haben die Coron
demie und die zu ihrer Bekäm
behördlich angeordneten Ma
men die Grenzen von privat
triebsschließungsversicherun
aufgezeigt. Ohne das Kapital in
tionaler Investoren und ohne 
che Rückendeckung lässt sic
Pandemieschutz für Unterne
organisieren. Bis eine privat-ö
che Absicherung Realität wir
gehen mindestens noch ein bi
des 
ver 

Jahre. Aber hoffentlich kommt die 
nächste globale Seuche erst wieder 
in hundert Jahren.
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Forcierung des Online-Bankings rea-
gierten. Gab es laut DB Research 
2007 noch rund 40.000 Bankfilia-
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oft die erste Kreditzusage, wer eine 
begehrte Immobilie erhält. „Durch 
die Optimierung unserer digitalen 
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mit mehreren Kreditgebern sowie ein 
an laufende Regulierungen angepass-
tes Know-how kaum allein vorhalten. 
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r Ver-
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chen Sachkundeprüfung wäre dann 
auch die erste Voraussetzung zur 
Kreditvermittlung erfüllt.
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Finanzierungen und vermitteln Kredite. Ein starker Treiber des 
Baugeldbooms sind die Kreditplattformen für Vermittler.

Das Interesse an 
Eigentumswoh-
nungen ist groß.

]

Marktführer sind aber weiterhin mit 31 
Prozent Anteil die Sparkassen, gefolgt 
von privaten Banken mit 27 Prozent. 
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fristen von 15 Jahren bei 30 Prozent 
und von Fristen bis zu 35 Jahren bei 
21 Prozent. 
»IN DER KRISE GILT ES Provi-
hr ver-
ffelt.U
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[M
FRÜHZEITIG UND FLEXIBEL
ZU AGIEREN.«
DR. JAN EHRHARDT
Fondsmanager und Vorstand
DJE Kapital AG
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isions-
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rozent 
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er, Ge-
erneh-
Immobilienfinanzierung

Lukratives Geschäft

 Provi-
sentli-
mittel-
dessen 

ium), 
 Plus) 

sional) 
für Vermittler
Trotz der Coronakrise sind Wohnimmobilien vielerorts weiter sta

begehrt. Immer mehr Finanzdienstleister beraten ihre Kunden zu d
Alle veröffentlichten Angaben dienen ausschließlich Ihrer Information und stellen keine Anlageberatung oder sonstige Empfehlung dar. Aktienkurse können markt-, währungs- und einzelwertbedingt relativ stark schwanken. Auszeichnungen,

Wenn es turbulent wird an den Märkten, trennt sich die Spreu vomWeizen.

Der DJE – Zins & Dividende kann dank seiner Flexibilität sein Aktienengagement auf ein Minimum
beschränken und dafür in Anleihen investieren, die Zinserträge bieten, oder die Cash-Quote erhöhen.
Und dank seines aktiven Managements setzt er auf Branchen und Unternehmen,
die auch in Krisen Gewinne erzielen können.

Sein Ziel: Kapital zu erhalten und Mehrwert zu schaffen – in möglichst
jeder Marktphase.

Erfahren Sie mehr unterwww.dje.de/zins-und-dividende
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Ulrich Lohrer München

D
ie Zukunft gehört d
abhängigen Immo
beratern“, progno
te Klaus Fleische
fünf Jahren. Der P

sor für Betriebswirtschaft a
Hochschule für angewandte W
schaft in München gab diese Ein
zung in seinem Beitrag „Wand
Vertriebswege – Siegeszug unab
ger Vermittler“ in der Fachzeit
„Absatzwirtschaft“ ab. Heute w
reits mehr als ein Drittel neuer 
immobilienkredite über unabh
Marktplätze wie Europace und
hyp vermittelt. 

Die B2B-Portale bringen Kr
ber und -vermittler oder direkt 
geber mit Kreditnehmer zusam
Innerhalb des wachsenden Ge
mit Immobiliendarlehen weis
über private Vermittler mit den
len vermittelten Kredite überp
tionale Wachstumsraten auf. „B
stützen sich nicht nur auf den e
Vertrieb, sondern als zweitwic
Vertriebsschiene gehen sie Ko
tionen mit großen Hypothek
kern bis hin zu kleineren Ein
mittlern ein“, erläutert Fleisch

Unter den freien Finanzdien
tern ist die Bereitschaft hoch, K
zu vermitteln. Laut der Umfrag
Vermittlerbarometer des Bund
bands Finanzdienstleistunge
bereits  2018 jeder zweite befrag
mittler an, die für die Kreditv
lung erforderliche Erlaubnis 
GewO) beantragen zu wollen. 
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Kauf ihrer Immobilie über sie
zieren. Internet-Kreditplattfo
und -vermittler sorgten für 
Transparenz und Wettbewerb.

Mit Berechnungstools könne
braucher unabhängig von 
Hausbank Finanzierungsvar
durch spielen  und das für sie
tigste Darlehen herausfilter
Niedrigzinspolitik der Europä
Zentralbank (EZB) beschleuni
meinsam mit dem härteren W
werb den Margenverfall, auf d
le Banken mit dem Abbau ihr
ren Zweigstellennetzes un
len, so waren es 2018 gerade
28.000. Im Hypothekengeschä
loren sie so Kunden an Kredit
die ihre Filialen behielten, o
freie Finanzdienstleister vor O

Denn viele Verbraucher inf
ren sich zwar im Internet, wün
aber beim Immobilienerwerb
persönlichen Finanzierungsb
Nach einer Studie der Wirtscha
fungs- und Beratungsgesellscha
konnten zuletzt Genossenscha
ken mit dichtem Filialnetz Mark
le hinzugewinnen. Auch ander
ken und die Internet-Plattform
ch 
er-
er, 
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kauf vor Ort. So haben Interhy
Dr. Klein in den Großstädten ein
werk eigener Beratungsstell
schaffen, nutzen aber auch – w
Banken – zunehmend extern
mittler und Berater.

Dabei wachsen die über die
len Marktplätze vermittelten 
hensvolumen seit 2010 mit d
schnittlich 16 Prozent pro Jahr 
2014 lag laut der Kreditnehme
tik der Deutschen Bundesban
Anteil des über Kreditplattfo
vermittelten Neukreditgesch
Deutschland bei 14 Prozent. Bi
2018 hat sich ihr Anteil mit 3
zent mehr als verdoppelt. 

Marktführer ist Europace 
Prozent, gefolgt von Interhy
zehn Prozent. Europace ist ein
nehmen der Berliner Hypopo
der auch Dr. Klein, Qualitypoo
mas und Genopace gehören u
zusammen mit der Deutschen
Anteile an Starpool halten.
Marktplatz Europace tritt zwar
als Vertragspartner für Großk
wie Check24 in Erscheinung. E
ce wird aber auch über die Hyp
Unternehmen wie Qualitypo
Starpool für einzelne Vermittl
freie Finanzdienstleister und üb
nopace für genossenschaftlich
ditinstitute und über Finmas fü
kassen als Marktplatz eingeset
läutert Stefan Münter, Vorstan
Europace AG, Berlin. 

Auch Interhyp verfügt mit P
über ein Unternehmen für die
Für die Plattformen 
ante Kooperations-
it der Beratung vor 
Ort die Wahrscheinlichkeit d
schlusses deutlich erhöht. Zum
2020 waren laut der Statist
DIHK immerhin 53.746 Immo
darlehensvermittler mit Erl
nach § 34i der Gewerbeordnu
Vermittlerregister eingetragen

 Immer mehr Finanzdienst
wollen am Immobilienboom 
ben und vermitteln für ihre K
Darlehen. Die Anmeldung de
mittler in den Plattformen e
einfach per Internet und gegen
weis ihrer Erlaubnis zur Verm
von Immobiliendarlehen (§  3
wO), Schufa- Auskunft, Nachw
ner Vermögensschadenshaft p
versicherung und polizeiliche
rungszeugnis.

 Die digitalen Marktplätze bie
freie Finanzberater mehrere Vo
Über die Kreditvermittlungspr
nen und die zusätzlichen Kund
takte der Leads erzielen sie zu
che Einnahmen, können bed
rechte und günstige Angebote f
Kunden erstellen. Die Höhe der
sion ist dabei nach dem pro Ja
mittelten Kreditvolumen gesta

 „Wir bieten in Abhängigkeit v
jeweiligen Bank die vier Prov
modelle Classic, Premium, 
um Plus und Professional mit 
Prozent, 2,15 Prozent, 2,25 P
und 2,55 Prozent Maximalpro
pro Fall an“, sagt André Lichn
schäftsführer des Interhyp-Unt
mens Prohyp. 

Das jeweilige Modell und die
sionshöhe richten sich im We
chen nach dem insgesamt ver
ten Baufinanzierungsvolumen, 
Stufen eine Million Euro (Prem
drei Millionen Euro (Premium
und fünf Millionen Euro (Profes
Finanzierungsvolumen seien. 

Provision variabel 
Auch bei der Hypoport-Tochter
typool ist die maximal erzielba
vision nach dem jährlich vermi
Kreditvolumen gestaffelt. So fal
einem abgeschlossenen Baufin
rungsvolumen von weniger als 
lionen Euro pro Jahr zwei Pr
von 1,5 Millionen Euro bis drei
nen Euro 2,5 Prozent und be
als drei Millionen Euro Baufin
rungsvolumen pro Jahr 2,75 P
an Provision an. „Die meisten u
Kooperationspartner vermitte
Geschäft in einem Jahreskred
men von fünf bis 20 Millionen 
erläutert Jörg Haffner, Geschäfts
Qualitypool in Lübeck. 

Das vermittelte Immobilien
hen liegt im Durchschnitt be
270.000 Euro, bei Anschlussfin
rungen bei rund 160.000 Euro
zelvermittler, die ausschließlic
der Immobilienkreditvermittlu
leben wollen, sollten daher – u
rokosten und mögliche Person
ten abdecken zu können – etw
Millionen Euro an Immobilien
hen pro Jahr vermitteln“, so H

Die Vermittler nutzen die Sy
sehr unterschiedlich, abhängi
davon, welchen Stellenwert das
nanzierungsgeschäft für sie hat. 
es die Allrounder, für die das
hensgeschäft ein eher geringe
men ausmacht. „Sie greifen dah
oft auf Beratung und Unterstü
von Interhyp zurück, müssen
aber einen größeren Anteil der P
on mit uns teilen“, erläutert Lich
gibt aber auch professionelle V
ler, die sich rein auf das Baufin
rungsgeschäft fokussieren. „In 
fällen können diese Profis pro J
zu 50 Millionen Euro Kreditvo

vermitteln und erhalten dafür auch
höchsten Anteile an der Provision“
der Prohyp-Geschäftsführer.
Ab-
Juli 
des 
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ha-
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Durch das breite Angebot
trum der Plattformen können d
mittler an ihre Kunden oft seh
Konditionen weitergeben und
unter schwierigen Voraussetz
noch Finanzierungen offeriere
hyp und Qualitypool arbeite
rund 400 Kreditgebern zusam
Vor allem verbessert die Geschw
keit der Prozesse bei der Kredi
be die Wahrscheinlichkeit d
schäftsabschlusses. 

So entscheidet in Ballungsrä
Ratings und Rankings sind keine K
www.dje.de. Der Verkaufsprospek
ist die DJE Kapital AG.
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Prozesse konnten wir die Be
tungszeit in den vergangenen 
um rund 25 Prozent verkürze
die Bearbeitungszeit frühe
durchschnittlich acht Tagen, s
jetzt nur noch sechs Tage – 
nach Bank mitunter noch wen
sagt Lichner.

„Wichtige Vorteile sind Qual
cherung, Professionalisierun
die Erleichterung der Ar be
läufe “, betont Haffner. So kö
viele Selbstständige die Abwic
auf- oder Verkaufsempfehlungen. Frühere Wertentwicklungen sind kein ve
t und weitere Informationen sind in deutscher Sprache kostenlos bei der DJ
ei-
ren 
Lag 
bei 
 es 
 je 
r“, 

ssi-
nd 
 ab -
ten 
ng 

Eine Hilfe bietet zudem das zu
kostenfreie, zum Teil gebühren
tige Schulungsangebot. Über O
Trainings werden zum Beispie
lungen zur Anwendung des Sy
oder Seminare um die Baufin
rungsberatung oder zur Kred
digkeitsprüfung angeboten. „W
ten aber auch Schulungen zu
besserung der Arbeitsweise od
Vorbereitung auf die Sachkun
fung nach § 34i GewO an“, s
hyp-Chef Lichner. Mit der erf
Laut der Studie „Der große Baufi-
Boom“ der Wirtschaftsprüfungs -
gesellschaft PwC erhöhte sich das  
Volumen der Immobiliendarlehen 
2019 in Deutschland um 5,7 Prozent 
auf 1,3 Billionen Euro – der höchste 
Zuwachs seit 2009. Gewinner des 
Booms sind die mit Filialen vor Ort 
gut vertretenen Volks- und Raiffeisen-
banken. Seit 2015 konnten sie ihren 
Marktanteil von 23 Prozent auf 25 
Prozent ausbauen. Auch die Bauspar-
kassen konnten hinzugewinnen. 

Die sonstigen Kreditgeber verlor
und nehmen im Baufi-Geschäft e
Anteil von fünf Prozent ein. Aufg
der Niedrigzinspolitik gab es auc
Veränderungen bei den nachgefr
ten Darlehen. So erhöhte sich die
Tilgung und auch die durchschni
che Zinsbindungsdauer von etwa
acht Jahre (2009) auf elf Jahre 
(2020). Wurden laut Europace 20
zwei Drittel aller Darlehen noch m
einer Zinsbindung von zehn Jahr
abgeschlossen, so liegt nun der A
von Verträgen mit längeren Bind

Der große Baufinanzierungsboom
rlässlicher Indikator für die künftige Wertentwicklung. Weitere Informationen zu Chancen und Risiken finden Sie auf der Webseite
E Investment S.A. oder unter www.dje.de erhältlich. Verwaltungsgesellschaft der Fonds ist die DJE Investment S.A. Vertriebsstelle
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Mehr Zeit
für den

Wichtige Urteile 

 Totalverlus

on des Klägers entschieden
sein Risiko, die gesamte Ein
verlieren, auf Basis des Mod
Verschärfte Regulierungen, geringe Ent-
wicklungsmöglichkeiten und die Schwie-
rigkeit, sich als Einzelkämpfer in einer he-
rausfordernden Branche zu behaupten –
sich dabei auf dasWesentliche, nämlich
seine Kundengespräche, zu konzentrie-
ren, ist eine echte Herausforderung!Viele

DVAG-Akademie werden die Bildungs-
maßnahmen für Vermögensberater aus
einer Hand entwickelt, geplant und be-
treut. Dieser Rundumservice bietet nicht
nur Zeitersparnis, sondern auch rechtliche
Sicherheit, denn alle Lehrinhalte werden
durch die Akademie geprüft.

WieVermögensberater von einem
individuellen Bildungsumfeld profitieren.

Mit modernem
Lernangebot
kein Problem

Lebenslanges Lernen
ist wichtig und der
Beruf des Vermögens-
beraters erfordert eine
permanenteWeiter-
bildung, egal mit
welcher Ausbildung
oder welchemVorberuf.

Kunden:
Krankenhausärzte: Private 

Krankenkassen müssen Gründe 
für höhere Prämien nennen.

Höhere Prämie 
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Krankenvollversicherung
]

unzureiche
Das Urteil: Weil die Barmen
die Beitragserhöhung ihres
kenvolltarifs VC3P im Schreib
ihre Kunden nicht die maß
chen Gründe für die höhere P
genannt hatte, muss sie nach 
Urteil des Landgerichts Fra
(Aktenzeichen 2–23 O 198/19) a
klagenden Versicherten eine
der Beiträge zurückzahlen.
Der Fall: Die Barmenia hatt
ihren Versicherten des Tarifs V
Krankenhaus-Mehrbett ohne
arzt – 2016 und 2018 die Be
angehoben. Ein Versicherte
monatlich bis zu 200 Euro
zahlen musste, legte wegen
reichender Begründung in
Schreiben Klage ein und fo
die Erstattung von Beiträgen 
lich einer pauschalen Nutzun
schädigung in Höhe von fün
zentpunkten über dem Bas
Ohne Schad
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Rückzahlung der geleisteten Bei
ge als Schadensersatz. Das e
instanzliche Landgericht wies 
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[M satz. Das Gericht stimmte der Kl

teilweise zu. Da die Barmenia nu
der letzten Mitteilung zur Prämi
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anpassung im Jahr 2019 konk
für die Beitragserhöhungen
geblichen Gründe benannt h
dass sie für einen Laien und 
schnittlichen Versicherungsn
verständlich und nachvollzi
sind, und ein Teil der Ford
verjährt war, wurde nicht de
Erhöhungsbetrag rückerstatte
gesamt musste die Barmeni
rund 10.000 Euro an den Ver
ten zurückzahlen.
Tipp: Wie bereits im Fall de
wurde nun auch die Barmen
Gericht wegen unzureichend
gründung von Beitragserhöh
zur teilweisen Rückzahlung 
teilt. Laut der Kanzlei, die das
erstritt, haben auch zahlreiche
re private Krankenversicher
Formalien nicht korrekt ein geh
Versicherungsberater sollten 
fene Kunden auf die Möglichk
Vermittler wollen ihrer Branche treu blei-
ben, sehnen sich aber gleichzeitig nach
administrativer Entlastung und besseren
Weiterbildungsmöglichkeiten. Vielfältige

Lebenslang lernen
NeueVertriebstechnologien, wichtige Ge-
setzesänderungen und Produkterweite-

age 
r in 
en-

rechtlichen Prüfung der formalen 
Voraussetzungen einer Beitragserhö-
hung hinweisen.
Unterstützung und ein breites Bildungs-
angebot finden sie bei der DeutschenVer-
mögensberatung!
Denn für Deutschlands größten eigen-

rungen – wer alsVermögensberater arbei-
tet, lernt stetig dazu. Neben den fachli-
chen Kenntnissen, beispielsweise zu Pro-
dukten oder der aktuellen Gesetzeslage,
P&R Container
ständigen Finanzvertrieb hat dasThema
Weiterbildung höchste Priorität – jährlich
investiert das Familienunternehmen über
80 Millionen Euro in ein umfangreiches
Bildungspaket ausWebinaren,Workshops
und Schulungsreisen. „Unser Anspruch
ist ein hochwertiges Bildungsangebot,
das alle Vermögensberater bei ihren indi-
viduellen Kenntnissen abholt – mit dem
Ziel der bestmöglichen Qualifikation für
unsere Kunden“, begründet Dr. Dirk Reif-
fenrath, Mitglied des Vorstands und zu-
ständig für die Aus- undWeiterbildung,
das außergewöhnliche Engagement für
die fachliche und persönliche Bildung.

Weiterbildung aus einer Hand
Die Suche nach dem passenden Seminar,
die notwendigen Zertifikate und die Orga-
nisation rundherum – um das alles küm-
mert sich die DVAG-Akademie, der unter-
nehmenseigene Bildungsträger der Deut-
schen Vermögensberatung. Ob Work-
shops in einem der elf eigenen Berufs-

fokussiert sich die Deutsche Vermögens-
beratung bei ihrenWeiterbildungsmaß-
nahmen auch auf die persönliche Entwick-
lung ihrer Berater. „Zuhören, Kunden be-
raten, sich auf individuelle Bedürfnisse
einlassen:Wir fördern gezielt auch diese
Kernkompetenzen einesVermögensbera-
ters. Mit Blick auf die Digitalisierung wird
soziale Kompetenz immer bedeutsamer“,
so Reiffenrath.
Es gibt zahlreiche Wege zum Beruf des
Vermögensberaters. Abgestimmt auf die
vielfältigen Zielgruppen werden vieleWei-
terbildungsangebote individuell an die
jeweiligen Vorkenntnisse und die Aus-
gangssituation angepasst. So können ein-
zelne Module wahlweise als Präsenzwork-
shops, aber eben auch zeitlich flexibel als
E-Learning absolviert werden. Diese um-
fangreiche Unterstützung bietet jedem
Vermögensberater nicht nur die Chance,
die notwendigen Qualifikationen zu erlan-
gen, sondern auch, sich kontinuierlich zu
verbessern und die eigenen Kenntnisse

Informieren Sie sich jetzt unter
WWW.DVAG-KARRIERE.DE

oder bei einemVermögensberater
in Ihrer Nähe.

Dr. Dirk Reiffenrath,Mitglied desVor-
stands und zuständig für die Aus- und
Weiterbildung
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Das Urteil: Mit Beschluss vo
Juni 2020 hat das Oberland
richt Oldenburg die Klage ge
nen Vermittler von Schiffsc
nern des Finanzdienstleister
abgewiesen (Aktenzeichen
295/19). Ihm könne kein Fehl
Last gelegt werden, da ein a
rungspflichtiges Totalverlus
nicht zu erkennen sei.
Der Fall: Die Insolvenz meh
Leasing- und Vertriebsfirme
Container-Investmentfirma P&
Grünwald bei München 20
rund 54.000 betroffenen An
gilt als einer der größten An
skandale der Bundesrepubli
Anleger versuchte, seinen Ve
ler haftbar zu machen, da 
nicht über das Risiko eines 
chen Totalverlusts seiner Inve
bei P&R-Container aufgeklärt
Die erstinstanzliche Klage 
den Vermittler verlor der A
bereits vor dem Oldenburger
gericht (Aktenzeichen 3 O 39
Es hatte bezüglich der P&R-In
ennen 
24. 
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den Unterlagen, gering sei.
der Investition stünde ein Sac
gegenüber, der einen gewisse
behalte und gegen Verlust,
stahl und Beschädigung vers
sei. Die Pflicht des Vermittle
ein Totalverlustrisiko hinzuw
habe daher gar nicht besta
und könne folglich nicht ve
worden sein. Das Oberlandesg
Oldenburg bestätigte nun dies
teil. Darüber hinaus stellte e
dass der beklagte Vermittler
nicht verpflichtet war zu p
wie sich der Übergang des 
tums an den Containern hätt
ziehen sollen. Es sei allein en
dend gewesen, dass „nach de
lagekonzept eine Übereignun
Container stattfinden sollte un
ne Anhaltspunkte dafür vor
die dagegen sprachen“. 
Tipp: Für Vermittler ist d
grundlegende OLG-Urteil hil
da der pauschale Vorwurf, d
ihren Pflichten nicht nachg
men seien, nach der differe
Private Rentenversicherung
keine Makl
Das Urteil: Eine Versicher
hauptete, eine von ihrem Ver
rungsmakler empfohlene R
versicherung sei für sie unge
gewesen. Das Oberlandesg
Hamm wies die Klage ab, da d
gerin den Schaden nicht det
nachweisen konnte (Aktenze
I-20 U 70/19).
Der Fall: Nachdem ein Makle
Kundin im Beratungsgespräch
rer Lebenssituation und ihre
nen für die Zukunft befrag 
empfahl er ihr eine private R
versicherung. Er hatte die Be
nicht dokumentiert. Nach de
schluss zahlte die Versicherte
Einmalbeitrag sowie mehre
natsprämien. Dann machte si
Ansprüche gegen den Makl
tend. Sie begründete dies d
dass er es unterlassen habe,
der Beratung auf die Möglich
einer betrieblichen Altersvo
(bAV) hinzuweisen. Diese se
Ansicht nach für sie geeigne
wesen. Sie verlangte vom Mak
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Klage ab, das Oberlandesg
Hamm wies die Berufung zu
Die Begründung der Richte
Klägerin habe den Schaden
hinreichend im Detail darg
Wäre die bAV tatsächlich für 
eigneter gewesen, dann hä
zwar bei ordnungsgemäßer
tung wohl eine solche abges
sen. Sie könnte dann aber nu
langen, so gestellt zu werde
sie beim Abschluss einer b
standen hätte. Da sie aber nic
legen konnte, wie sich ihr Verm
mit der betrieblichen Altersvo
entwickelt hätte, sei ein Sc
nicht nachvollziehbar. 
Tipp: Ein pauschaler Vorwu
vermitteltes Produkt sei un
net, ist nicht ausreichend, um
Haftung des Maklers zu begrü
Kläger, die die Vorteile eines
nativprodukts darstellen und
gen, können dagegen Verm
vor Gericht verpflichten, ein
nungsgemäße Aufklärung na
weisen. Da dies ohne Beratun
bildungszentren oder Webinare: In der regelmäßig zu vertiefen.
trä-
rst -
die 

kumentation oft kaum möglich ist, 
empfiehlt sich diese immer in aus-
führlicher Form. 
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konnten die Big Techs zum Teil deutlich übert
fen. Die gemeinsame Marktkapitalisierung erre
sagenhafte rund fünf Billionen Dollar. „Das sin
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Die Corona-Pandemie stellt Unternehmen und Konsumen
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Ein Zurück in die Vor-Corona-Zeit wird es nicht 
geben. Davon ist nicht nur Johannes Kienzler, As-
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en mit 
dem Verzicht auf Chancen gleichzusetzen ist. Und 
die Corona-Pandemie beschleunigt den Übergang 
ins digitale Zeitalter.

Digitalisierungsfonds mit guten Zuwächsen
Reihenfolge nach Performance 1 Jahr

Blackrock Next Generation Technology Fund 

Fidelity Global Technology Fund

The Digital Leaders Funds (UI)

LU1861215975

LU0099574567

DE000A2H7N24 

Aktienfonds mit 
Schwerpunkt DigitalisIerung

Lauf. Kosten
pro Jahr in %ISIN

53,0

31,2

26,6

 %

 %

 %

1,81

1,89

1,66

 %

 %

 %

Performance in %

22,6

 

 % 20,8

 

 %

1 Jahr 3 Jahre p.a. 5 Jahre p.a.
Stefan Terliesner Köln

Das Coronavirus katapultiert die
schaft endgültig ins digitale Ze
Wer sich nicht anpasst, bleibt a
Strecke. Kurz nachdem der Onli
sandhändler Amazon eine Verd

lung seines Quartalsgewinns auf 5,2 Milliarde
lar meldete, kündigte Peter Altmaier ein Hilf
für den deutschen Einzelhandel an. Der Bu
wirtschaftsminister will Pleiten von kleiner
den in Innenstädten verhindern. 

Auch wenn viele Geschäfte inzwischen w
unter Auflagen geöffnet haben, strömen di
den eben nicht mehr in Massen in die Läde
der Pandemie würden sehr viel mehr Einkäu
line per Mausklick getätigt, stellt der Ministe
Jetzt will er Geschäftsinhabern helfen, ihr
denbeziehungen zu digitalisieren, um den 
zu stimulieren. 

Die Not ist offenbar groß. Der Handelsve
HDE befürchtet im Non-Food-Bereich Ums
bußen von 40 Milliarden Euro. Dies könne 5
Geschäften die Existenz kosten. Bei einer z
Infektionswelle wären die Folgen noch dr
scher. In anderen Ländern dürfte der Digi
rungsdruck im Einzelhandel ähnlich groß
Wohl auch aus diesem Grund hat sich der A
kurs von Shopify seit Ausbruch der Pandem
dreifacht. Das kanadische Unternehmen 
ckelt Software, mit der Einzelhändler sich
Onlineshop erstellen können, um sich eine
en Absatzkanal zu erschließen.

Vom veränderten Kaufverhalten der Men
profitieren nicht nur Amazon und Shopif
dern auch Unternehmen wie der chine
E-Commerce-Riese Alibaba sowie aus Deuts
der Kochboxenversender Hello Fresh und d
senslieferdienst Delivery Hero, der mittlerw
den Dax aufgenommen wurde und damit z
30 größten Unternehmen Deutschlands zäh
Essen liefern zu lassen ist für einen Großt
Menschen selbstverständlich geworden. U
zahlt wird stets bargeldlos. 

„Generell ist die Akzeptanz des bargeldlos
zahlens gestiegen. Denn dabei besteht kei
fahr des Ansteckens durch Geldscheine“, e
Petra Ahrens, Vorstand beim Kölner Verm
verwalter Maiestas. Große Profiteure sind P
Visa und Mastercard. Nicht zuletzt erleben 
des Verbots von Kinoaufführungen und Kon
Streamingdienste wie Netflix sowie Angebo
Apple und Amazon einen Höhenflug. 

Deutlich sichtbar für Anleger sind die soge
ten FAANG-Aktien – Facebook, Amazon, A
Netflix und Google – die Gewinner der Pand
Dies zeigt ein Blick auf deren stark gestiegen
se. Die bereits hohen Erwartungen der Ana
ref-
icht 
d 17 
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Prozent des gesamten US-Aktienmarkts“, sa
rens. Weil sie mit ihrem Geschäftsmodell i
ßen Stil Skaleneffekte nutzen können, ist ein
des Wachstums nicht absehbar. Das ist typis
Digitalunternehmen: „Für jeden zusätzliche
zer entstehen praktisch kein Kosten mehr“, 
Andreas Görler, Senior Wealth Manager bei W
vest. Wohl nur die Wettbewerbsbehörden k
den Internetriesen aus den USA mit all
Marktmacht noch gefährlich werden. 

Bereits diese Beispiele zeigen, wie das
Sars-CoV-2 die Wirtschaft in Gewinner und 
rer teilt. Laut einer aktuellen Befragung des
stituts in Kooperation mit Randstad hat die P
mie bei 55 Prozent der Unternehmen den di
Wandel vorangetrieben. Demnach führen F
Computerprogramme zur Zusammenarbeit 
trieb ein, setzen verstärkt auf Onlinekonfer
und lassen ihre Mitarbeiter von zu Hause arb

Strukturen verändern sich
Zunehmend gängig und notwendig ist au
Fernwartung von Maschinen und Geräten
Art, ein Geschäft, das beispielsweise de
wareanbieter Teamviewer betreibt. Der U
des Börsenneulings sprang im ersten Ha
2020 um 59 Prozent in die Höhe. „Die Co
Pandemie zwingt uns in allen Lebensbere
neue Verhaltensformen auf“, erklärt Ahre
beim Einkaufen, Arbeiten oder der Gesund
vorsorge, oft gehe es darum, Abstand zu an
Menschen zu wahren. Gleichzeitig müsse d
rufs- und Privatleben aufrechterhalten we
„Dabei hilft uns die Digitalisierung.“ Und V
gensmanager Görler ergänzt: „Häufig bed
externen Drucks, bis sich feste Strukturen 
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set-Manager bei Eberhardt & Cie., überzeug
le Nutzer stellen fest, dass die Möglichkeit
Digitalisierung auch viele Vorteile bieten.“
zählen für ihn Zeit- und Reisekosteners
durch Onlinekonferenzen, schneller und b
mer Online-Einkauf und keine langen Wartes
gen an der Supermarktkasse, wenn die Lebe
tel direkt an die Haustür geliefert werden. 

Sogar Behördengänge seien inzwischen z
mend überflüssig, weil die öffentliche Verwalt
re Prozesse digitalisiere. „Die Corona-Pandem
nahezu alle Unternehmen und Konsumenten
ne neue Realität gestellt“, sagt auch Titus Sch
Geschäftsführer von Portfolio Concept. Alle w
zum Umdenken gedrängt. Dadurch erlebe die
lisierung in kürzester Zeit rapide Fortschritte

Anleger können mit dem Kauf von Fondsa
von den glänzenden Wachstumsaussichten 
gitalisierungsgewinner profitieren. Zum B
gibt es seit Anfang 2018 aus dem Haus Univer
vestment den Digital Leaders Funds. Der Fo
vestiert in Unternehmen, die einen hohen di
Reifegrad haben, sowie in junge Firmen mit 
Geschäftsmodellen, die sich erst etablieren
sen. Entsprechend finden sich unter den g
Positionen bekannte Namen wie Amazon
auch Nutanix, ein Betreiber von Rechenze
aus dem Silicon Valley. 

Schon wesentlich mehr Jahre auf dem Buc
der Fidelity Global Technology Fund. Der Fo
seit 1999 auf dem Markt. Der reinrassige Aktie
mit einem Volumen von sieben Milliarden
überzeugt durch eine jährliche Rendite von
Prozent in den vergangenen zehn Jahren. To
tionen im Fonds sind aktuell Apple, das wert
Unternehmen der Welt, der Elektronikkonzer
sung aus Korea sowie die Internetgiganten Alp
und Microsoft. Der Fonds investiert überwieg
große und sehr große Unternehmen. 

Wer einfach nur auf der Suche nach den 
ziellen Gewinnern von morgen ist, kann üb
Next Generation Technology Fund von Bla
an den neuesten Trendthemen in Sachen D
sierung partizipieren. Im Fondsportfolio find
beispielsweise eher unbekannte Namen wie
web aus Brasilien, einem Anbieter von Ho
Diensten für Web-Seiten, und die US-Firma T
die Unternehmen eine cloudbasierte Service
form für die geschäftliche Kommunikation of

Anleger müssen aber nicht nur an Fond
ken, wenn sie das Thema Digitalisierung ab
möchten. Der Vermögensverwalter Maiestas
in Kooperation mit dem Marktplatz v-check
wie der V-Bank ein Strategiedepot, das expl
Digitalisierungsgewinner setzt. Die Mindesta
summe beträgt allerdings 50.000 Euro. Daf
spricht Maiestas laut Factsheet eine Zielr
von zehn bis zwölf Prozent pro Jahr. Den An
des Vermögensverwalters zufolge wurde d
gabe in den vergangenen drei Jahren mit 16
zent per annum übertroffen. In der Rend
Steuern seien alle Gebühren bereits berüc
tigt. Aktuell ist das Depot eher vorsichtig 
stellt. Gut 40 Prozent des Kapitals ist in ku
mittelfristige Euro- und Dollar-Anleihen an
Weitere Top-Positionen sind Paypal, Alphab
Apple mit jeweils rund fünf bis sechs Proze

Anleger können auf mehreren Wegen vo
Digitalisierung profitieren. Aber wichtiger no
die Wahl des richtigen Produkts dürfte e
überhaupt in den Trend zu investieren. Er
mächtig und umfassend, dass Abseitssteh
Meine Produkte
Corona beschleunigt Trends S. 

Passende Fondsvariante wählen S
Klimaschutz als Prinzip S. 22

Der Acker als Investment S. 24
Über die Blockchain investieren S
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In diesem September blickt ETHENEA Independent Investors S.A. auf seine zehnjährige Unternehmensgeschichte zu-
rück. Ein Meilenstein – aber erst der Anfang – so lassen die beiden Gründer und Portfolio Manager Luca Pesarini und
Arnoldo Valsangiacomo durchblicken. Was vor knapp 18 Jahren mit dem Ethna-AKTIV als Idee für einen kleinen Multi-
Asset-Fonds zur Vermögensverwaltung begann, legte den Grundstein für die weitere Unternehmensgeschichte.

ANZEIGE

Es war Anfang der 2000er Jahre, als sich in Luca Pesarini und Arnoldo
Valsangiacomo die Idee festigte einen Fonds zu initiieren. Nach vielen
Jahren Erfahrung im Finanzbereich hatten sie einiges kennengelernt und
das Ziel, einen Fonds nach ihren eigenen Vorstellungen aufzulegen. Einen

acht Jahre nach Auflage des ersten Fonds die Geschichte des Unterneh-
mens. Mit der Gründung der ETHENEA Independent Investors S.A. im Sep-
tember 2010 wurden die hohen Qualitätsansprüche noch weiter gefestigt.

ETHENEA: DER MULTI-ASSET-
PIONIERWIRD 10 JAHRE
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erläutert Denise Kissner, 
Investmentspezialistin be
der DWS.
Fonds, der ihrenWerten entspricht undmit einem zum damaligen Zeitpunkt
wenig verbreiteten Multi-Asset-Konzept. Zu dieser Zeit herrschte an den
Kapitalmärkten infolge der Entwicklungen um 9/11 und die Dotcom-Blase
eine große Umbruchsstimmung. Ihnen schwebte ein aktiv und flexibel
verwalteter Multi-Asset-Fonds vor, der das Ziel verfolgt, Vermögen zu si-
chern und es bei möglichst geringen Risiken und Preisschwankungen kon-
tinuierlich und langfristig zu vermehren. Kapitalmarktschwankungen soll-

… ZU EINEM BIS HEUTE VERTRAUENSWÜRDIGEN UND
ZUVERLÄSSIGEN PARTNER
In all den Jahren ist sich ETHENEA selbst und seinen Investoren stets treu
geblieben. Heute genauso wie zu Beginn ist das Unternehmen bestrebt,
das ihm anvertraute Fondsvermögen im besten Interesse seiner Investoren
zu verwalten und zu schützen. Die erfahrenen Portfolio Manager verwalten
das Fondsvermögen nicht nur, als wäre es ihr eigenes, sondern behandeln

 inves-
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,
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Investmentfonds

Wer die Wahl hat

ten im Portfolio des Kleinanlegers kaum mehr spürbar sein. Nach diesen
Vorstellungen wurde 2002 der Multi-Asset-Fonds Ethna-AKTIV aufgelegt.
Diese Philosophie und das damit einhergehende Vermögensverwaltungs-
konzept sprach mehr Anleger an, als beide es anfangs hätten vermuten

es auch mit der gleichen Sorgfalt, als hätte der Anleger ihnen seine ge-
samten liquiden Mittel anvertraut. Dass alle Portfolio Manager selbst in die
Fonds investiert sind zeigt, dass dies nicht nur ein Lippenbekenntnis ist. Sie
sind von der Philosophie des Unternehmens und den Ethna Funds zutiefst

lung. 
 Head 
hread-
e Kun-
ispiels-
ngigen 
sse an 
hat die Qual
Erträge von Fonds ausschütten oder 
ETHENEA Independent Investors S.A. (Société Anonyme) • 16, rue Gabriel Lippmann • 5365 Munsbach, Luxembourg
Phone +352 276 921-10 • Fax +352 276 921-1099 • info@ethenea.com •www.ethenea.com

können. „Es gab damals kaumMulti-Asset-Fonds. Und wir wollten für unse-
re Anleger die Verantwortung für eine aktive Asset Allokation übernehmen“,
erinnert sich Arnoldo Valsangiacomo. Die hohe Verantwortungsbereitschaft
der beiden Fondsmanager gegenüber ihren Anlegern zeigt sich darin, wie
genau sie mit Risiken umgehen. Bei ihnen ist ein hohes Risikobewusstsein
nicht nur eine Phrase, sondern spiegelt sich in allen Anlageentscheidungen
wider. Die Aussage „mit dem Geld anderer Leute spielt man nicht“ haben
sie sich zu Eigen gemacht.

VON DEN ETHNA FUNDS …
In den kommenden Jahren vertrauten immer mehr Anleger auf den ver-
mögensverwalteten Ethna-AKTIV. Dieser Zuspruch veranlasste die beiden
Fondsmanager im Jahr 2007 dazu, auch einen zweiten Fonds in ihre Pro-
duktpalette aufzunehmen, den anleihenfokussierten Ethna-DEFENSIV. Mit
diesen beiden Produkten waren sie geboren: die Ethna Funds. Nur ein Jahr
später, im Jahr 2009, kam die dynamische Variante der Ethna Funds dazu,
der aktienfokussierte Ethna-DYNAMISCH. Trotz ihrer unterschiedlichen
Schwerpunkte bei den Assetklassen teilen alle drei Ethna Funds die gleiche
DNA: den aktiv und flexibel gemanagten Multi-Asset-Ansatz.

… UND ETHENEA INDEPENDENT INVESTORS S.A. …
Mit den drei Fonds boten Luca Pesarini und Arnoldo Valsangiacomo
schließlich ein Produktspektrum an, welches verschiedene Anleger an-
sprach. Dank des Erfolgs mit Hilfe des Managementansatzes der Fonds –
insbesondere während der Finanzkrise 2008/2009 – beschlossen die bei-
den, eine Kapitalanlagegesellschaft zu gründen, die ausschließlich für die
Verwaltung der Ethna Funds zuständig sein sollte. Und genau damit begann

überzeugt.
Beim Management der Fonds verfolgt ETHENEA einen Teamansatz, bei
dem Investitionsentscheidungen gemeinsam getroffen werden, wobei der
Kapitalerhalt und die Erzielung langfristig stabiler Renditen wesentliche
Bestandteile der Anlagephilosophie des Unternehmens sind. Es ist genau
diese Anlagephilosophie in Kombination mit der DNA, die ETHENEA zu dem
macht, was es ist – ein Unternehmen mit Multi-Asset-Fokus, unabhängig
von Benchmarks und Meinungen Dritter, mit einem risikokontrollierten und
flexiblen Ansatz und einem bewährten Expertenteam sowie einer starken
Partnerschaft mit seinen Anlegern. Genau diese Besinnung auf die Kern-
kompetenzen und Eigenschaften wird es ETHENEA auch weiterhin ermög-
lichen, die sich bietenden Chancen aktiv zu nutzen, gleichzeitig aber auch
Risiken zu managen und unvoreingenommen in die Zukunft zu blicken –
selbst beim Betreten von Neuland.
Im letzten Jahrzehnt war ETHENEA für seine Anleger ein vertrauens-
würdiger Asset-Management-Partner und wird dies auch weiterhin sein.
„Wir sind dankbar für das Vertrauen unserer Anleger und stolz auf die Ent-
wicklung, die wir gemeinsam mit Ihnen gemacht haben. Wir freuen uns,
unseren Kunden auch in den kommenden Jahren beim Erreichen Ihrer In-
vestitionsziele zur Seite zu stehen.
Wir haben natürlich auch schon
Ideen und Pläne für die Zukunft “,
so Luca Pesarini.

Disclaimer: Bei den Angaben handelt es sich um Vergangenheitsdaten, die keinen Indikator für zukünftige Wertentwicklungen darstellen. Bei diesem Fondsporträt handelt es sich um Werbematerial und kein investmentrecht-
liches Pflichtdokument. Es dient lediglich der Information für den Anleger und stellt keine Anlageberatung oder Empfehlung dar. Allein verbindliche Grundlage für den Anteilerwerb sind die gesetzlichen Verkaufsunterlagen in

Firmengründer Arnoldo Valsangiacomo (l.)
und Luca Pesarini (r.)
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nau. Die Vielfalt ist enorm. D
zum einen für Anlageklassen
auch für Regionen. Zudem gibt
ben den Tranchen für Privata
unzählige Produkte, die nur i
tionellen Anlegern ab einer M
anlagesumme vorbehalten sin
Produkte werden meist auch in
schiedlichen Währungen ange

Ist nach langer Suche endli
richtige Fonds gefunden, müss
rater und Kunde dann noch ein
scheidende Frage beantworten
saurierend oder lieber die aus
tende Variante? 

„Die Frage nach den Gründ
die Wahl zwischen thesaurier
und ausschüttenden Variant
nicht eindeutig zu beantworten
Varianten sind sinnvoll, es kom
so oft auf den Blickwinkel an, s
bei Anleihen- wie auch bei A
fonds“, sagt Clemens W. Be
Head of Wholesale Germany/A
bei Muzinich & Co. „Grunds
gilt: Anleger sollten sich bei de
zwischen thesaurierend ode
schüttend im Vorfeld genau mi
Anlagezielen beschäftigen, denn
sind das wesentliche Auswahl
um“, rät Bertram. 

Wo genau liegt nun der 
schied? Bei der ersten Variant
den die Erträge automatisch wi
den gleichen Fonds reinve
sprich thesauriert. Das bedeute
sen oder Dividenden – bei Imm
– eventuell auch Mieteinnahme
ßen wieder in das Fondsverm
Im Gegensatz dazu erhält der A
bei der ausschüttenden Varian
der Name es verrät, eine regelm
Ausschüttung. 

Auch der deutsche Marktfüh
DWS, hat für die allermeisten
eine thesaurierende sowie ein
schüttende Tranche im Angebo
Publikumsfondsmantel biete
grundsätzlich beide Varianten a
den individuellen Wünschen d
vatanleger entsprechen zu kön
einen von der persönlichen Prä
und zum anderen vom Anlages
punkt und dem Anlageziel des j
gen Fonds ab.

„Bei Investmentfonds, bei 
die Ausschüttung im Fokus 
wie beispielsweise das DWS 
schiff DWS Top Dividende, i
deutig die ausschüttende A
klasse bei An legern beliebte
Fonds, die rein auf Kursgewin
kussiert sind, ist die thesaurie
Variante deutlich stärker na
fragt“, erläutert Kissner.

Der Vorteil liegt auf der Hand
ger erhalten keine Ausschüttun
dern der Investitionsschwer
liegt auf einem langfristigen V
gensaufbau. Durch die regelm
Wiederanlage der Zinsen und D
den kommt der Zinseszinseffek
Tragen, der den Wert eines Fo
teils immer weiter klettern läss

Insgesamt scheint die thesau
de Variante hierzulande belieb
sein, zumindest bei den Aktien
schließlich sind Rentenfonds o
se ausschüttend. So behalte
spielsweise bei der Peergroup A
fonds global laut einer aktuelle
tistik der Ratingagentur Morni
immerhin rund 73 Prozent 
Europa angebotenen Produkte 
träge ein. Nicht ganz so einde
das Bild bei passiven Produkte
den über 1 500 an der deutsche
se erhältlichen ETFs sind imm
rund 690 ETFs ausschüttend.
„Ich bin der Meinung, dass die A
wort auf die Frage „thesauriere
oder ausschüttend“ davon abhän
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gemacht werden sollte, ob man
tiert, um zu sparen oder um z
sumieren“, sagt Morningstar-C
dakteur Ali Masarwah. „Wer
braucht thesaurierende Invest
wer in der Konsumphase ist, de
sich getrost für ausschüttende
entscheiden“, so seine Empfeh

Für Florian Uleer, Country
Deutschland bei Columbia T
needle Investments, ist auch di
dengruppe entscheidend: „Be
weise erkennen wir bei unabhä
Finanzberatern vor allem Intere
thesaurierenden Tranchen. Da
auch daran liegen, dass viele K
Investmentfonds zum langfr
Vermögensaufbau nutzen.“ 

Stiftungen hingegen würde
schüttungen bevorzugen, weil 
se einsetzen, um den Stiftungs
zu erfüllen. Größere instituti
Kunden investieren seinen An
zufolge überwiegend in Spezia
bei denen sie auch die Aussch
gen individuell gestalten könne

„Ausschlaggebend dafür, ob
nen Fonds sowohl thesaurieren
auch ausschüttende Anteilsklas
geboten werden, sind Anlagep
phie und -ziel sowie die Kunde
frage“, berichtet Uleer. Nicht
Fonds sei schließlich explizit 
ausgerichtet, Ausschüttungen
Beispiel aus Coupons oder Di
den – zu erwirtschaften. Infolge
würden die entsprechenden E
in vielen Fällen nicht so sehr i
wicht fallen, dass eine Aussch
sinnvoll wäre.

Muzinich-Experte Bertram h
noch eine andere Beobachtu
macht: „Oft greifen bei der En
dung thesaurierend oder aus
tend auch Mechanismen, die w
dem Bereich ,Behavioral Fi
kennen: Entscheidungen werde
fig nicht rational, sondern eher
nem Bauchgefühl heraus getro

So sei es seiner Erfahrung z
vielen Privatanlegern wichtig,
mäßig auf dem Girokonto zu 
dass sie von ihrem Investmen
kret etwas zurückbekommen w
auf das sie unmittelbaren Zug
ben. „Traditionelle Cash-Anlage
gen in der aktuellen Niedrigzin
praktisch keine Erträge. Dahe
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Seit der Einführung d
Investmentsteuerges
im Jahr 2018 spielt es
quasi keine Rolle meh
der Fonds ausschütte
oder thesaurierend ist
Alle Investmentfonds 
den nach dem gleiche
Prinzip versteuert. Ge
gesagt werden die be
Varianten zwar in der 
gel während der Halte
er steuerlich untersch
lich stark belastet, dur
die Neuregelungen ab
spätestens beim Verka
gleichgestellt. „Währe
der Ausschüttungsvar
die Steuer direkt vom
Ausschüttungsbetrag
behalten wird, muss b
thesaurierenden Fond
eine etwaig anfallende
Steuer auf die sogena
Vorabpauschale in de
Regel vom Kundenkon
einbehalten werden – 
aufgrund des für die H
der Vorabpauschale re
vanten aktuell niedrig
Zinsniveaus derzeit ka
praktische Relevanz h

Gleichbehandlung 
durch den Fiskus
ihrer jeweils aktuellen Fassung, welche Sie unter www.ethenea.com kostenlos erhalten. Wir verweisen ferner auf unsere Datenschutzbestimmungen, die unter www.ethenea.com/de-de/datenschutzerklaerung/ zu finden sind.nt-
nd 
gig 

den die Ausschüttungen eines Fonds 
zum gefühlten Zinsersatz“, betont 
Bertram.
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sen, sagt auch Petra Pflaum, CIO für 
Responsible Investments der DWS. 
„Da sie zudem auf Daten der Vergan-
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Unternehmen aus klima

immer mehr Zuspr

Geldanlage und Klimaschut
Reihenfolge nach Performance 1 J

BMO Responsible Global Equity

LBBW Global Warming

NN Global Equity Impact Opportu

Steyler Fair Invest - Equities

iShares MSCI ESG 
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Dimensional Global Sust. Core Eq
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Aktienfonds mit 
Schwerpunkt Nachhaltigkeit
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Windradpark: Der Sieges
der erneuerbaren Energie
ist nicht mehr aufzuhalten

mentportfolios in Einklang
Zielen des Pariser Klimaab
auszurichten. Dazu gehöre
Divestment
eg
reit um den richtigen W
Immer mehr Anleger stoßen Aktien und Anleihen von 
Individuell
Spezialisiertes Gewerbe-Underwriting
für komplexe Risiken

Leistungsstark
Top Produkte auch als kompakte
Versicherungspakete

Modern
Beiträge direkt über Online-Rechner
oder Vergleicher erhalten

Absichern
für Profis
Maßgeschneiderte Versicherungslösungen
für Ihre Firmenkunden

Mehr erfahren Sie unter:
www.dialog-versicherung.de
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D
ie Liste der Bew
wird immer länger
namhafter. Ob der
cherungskonzern A
die katholische 

oder der Pensionsfonds des no
schen Staates: Sie alle haben 
vergangenen Jahren und Mona
gekündigt, nicht länger in Kohle
und Ölunternehmen zu inves
Fossile Brennstoffe gelten schl
als Hauptverursacher der Klim

„Divestment“ lautet das Schl
dazu, also das Gegenteil einer I
tion. Es bedeutet, dass man si
Aktien, Anleihen oder Inves
fonds trennt, die „unökologisc
unter ethischen Gesichtspunkte
würdig sind“, wie es in einer D
on der weltweiten Bewegung 
Free“ heißt.

„Noch sind viele Verbrauch
Unternehmen auf fossile Bren
angewiesen. Trotzdem stehen 
ments in Öl und Gas auf lange S
ner nachhaltigen Entwicklung
gen“, begründet Samuel Drem
Nachhaltigkeitsexperte bei der 
Ethik Bank, den Anfang 202
schlossenen Ausschluss von 
nehmen, die Öl und Gas produ
oder weiterverarbeiten. Es s
mehr wichtig, dass nachhaltig
tierte Investoren ihre Gelder in 
Segmente lenken würden.

„Divestment ist zwar ein Fina
ma, aber als Idee oder Bew
kommt es nicht aus der Finan
che, sondern stammt von Organ
nen und Institutionen, denen 
besondere um den Klimaschutz
sagt Jörg Weber, Chefredakte
Branchenmagazins ECOrepor
hat beobachtet: „Da prallen Sy
aufeinander: Das Finanzsyst
dem Aktien nur verkauft w
wenn die finanziellen Aussicht
ken. Und Wissenschaft bezie
weise Umweltschutz, die zum V
von Aktien klimaschädigender
nehmen raten, obwohl genau
Aktien teilweise sehr schöne D
den abwerfen.“

Während aber zunehmend v
nanzielle Schwergewichte auf 
ment setzen, halten andere Ass
nager den kompletten Ausschlu
zer Branchen für einen völlig fa
Weg. Ihr Argument lautet: We
investiert ist, hat keine Möglic
die Strategie des Konzerns als
när zu beeinflussen. 

„Folgendes ist wichtig zu bea
In dem Moment, in dem Inve
ihre Anteile an einem Unterne
verkaufen, verlieren sie ein wic
Druckmittel, um die Unterneh
politik zu beeinflussen, beispiel
im Sinne besserer ESG-Politik“
mentiert etwa Bettina Bosch, H
Fund Buyer Business Germany
delity International. 

Es hat sich gezeigt, dass pau
Ausschlüsse ganzer Sektoren o
kürlich sind und wichtige Aspek
Nachhaltigkeitsrisiken außer A
 kommens 

n die Com-
verbundenen Emissionen zu messen 
und zu veröffentlichen. 
genheit beruhen, sind sie rück
gerichtet und vergeben die C
zur Zusammenarbeit mit den Em
ten.“ Die DWS entscheide sich
bewusst gegen einen Ansatz, b
sektorbasierte Ausschlüsse au
tisch erfolgen. 

Einen anderen Ansatz verfo
Triodos Bank: „Divestment ist b
insofern kein Thema, weil w
vornherein gar nicht in Unterne
zum Beispiel aus den Sektoren 
Öl oder auch Atomkraft invest
erläutert Sprecher Florian Koss
dem Verständnis der Triodos
geht wirklich nachhaltige Geld
ohnehin weit über vereinzelte A
dung von ESG-Kriterien, Best-in
Ansätze oder den Ausschluss vo
gen Unternehmen hinaus. 

„Unserer Ansicht nach geht
eine nachweisbare positive W
bei einem möglichst kleinen
verbleibenden negativen ök
schen Fußabdruck, und das oh
Rendite zu verzichten“, so Kos
Triodos-Fonds würden desha
ihren ökologischen Fußabdru
mit anderen Benchmark-Fond
glichen. 

Im Fokus stehen also die Fol
ner Investition. „Dies ist ein g
Unterschied zu anderen Ansätze
ESG-Screening oder Best in Cla
denen teils einfach nur die sch
ten Unternehmen aussortiert w
oder selbst aus Sektoren wie
kraft, Rüstung und fossile En
noch die am wenigsten schäd
Unternehmen ausgewählt werd
der Triodos-Sprecher. Investore
den diesen strengeren Ansatz g
ßen, die Nachfrage nach den 
gien sei entsprechend positiv.

Branchenkenner Weber nim
des aus der Diskussion die Sc
„Letztlich glaube ich, dass es ga
gegensätzlichen Positionen 
wird, auf lange Sicht zumindest
Je mehr der Klimawandel fort
tet, desto schlechter werden d
sichten für Unternehmen mit 
schädigenden Geschäftsmod
vom Öl- über den Kohlekonze
zur Luftfahrtbranche und vielen
ren“, sagt der ECOreporter-Che
teur. Das Thema erledigt sic
quasi von selbst.

Tatsächlich erkennen immer
Unternehmen, dass der Klimaw
ein Geschäftsrisiko ist – mit Folg
das Unternehmen, aber auch 
Aktionäre. „Die Finanzwelt han
rational, wenn sie dieses Risiko 
tien nicht einpreist“, so Webe
beobachtet hat, dass ein groß
der Asset-Manager, Berater und
toren das Klimarisiko bisher ver
oder verharmlost hat. 

Die große Herausforderung 
künftig mehr denn je bei Be
und Anlegern darin bestehen,
kennen, wer das Thema Dives
aus Überzeugung oder es eh
Marketing-Gesichtspunkten ve
„Ich finde es nicht ehrenrührig
man als Finanzkonzern das The
vestment offensiv vermarktet –

 

en
 %

star
ge man ehrlich und offen kom
ziert. Da muss man als Verbra
genau hinschauen“, sagt Webe
, w
m

Die Triodos Bank ist Mitinitiator einer 
neuen Bewegung von Großanlegern 
für den Klimaschutz. Bislang 16 Ak-
teure des deutschen Finanzsektors, 
die Gelder in Höhe von mehr als 5,5 
Billionen Euro in Deutschland verwal-
ten, haben eine Selbstverpflichtung 
unterzeichnet, ihre Kredit- und Invest-

merzbank und die Deutsche Ban
Im Paris-Abkommen haben sich
Länder – auch Deutschland – ge
nigt, die globale Erwärmung au
unter zwei Grad Celsius im Verg
zu der Zeit vor der Industrialisie
zu begrenzen. Die beteiligten U
nehmen haben vereinbart, die m

Im Sinne des Klimaschutzes investieren
muni-
ucher 
r.

U
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Hektar in Deutschland im Jahr 2009 
im Schnitt bei 10.908 Euro. Im ver-
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Jahren also nicht überras
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der Pictet Nutrition mit einem Plus 
von 5,0 Prozent auf Sicht von einem 
Jahr entwickelt. 

wirtschaftet werden kann, passt in die Kategorie. 
sich Anleger der Verantwortung bewusst sein. 

Über Fonds in Grund und Boden investieren
Reihenfolge nach Performance 1 Jahr

Pictet Nutrition P EUR

BlackRock World Agriculture Fund

DPAM Equities Sustainable Food Trends

LU0366534344

LU0496654822

BE0947763737

Aktienfonds mit 
Schwerpunkt Agrarwirtschaft

Lauf. Kosten
pro Jahr in %

ISIN

5,0

4,7

1,0

 %

 %

 %

2,00

2,32

1,79

 %

 %

 %

Performance in %

6,8

3,9

5,2

 %

 %

 %

1 Jahr 3 Jahre p.a.

Quadratmetern entspricht. Die Genos-
senschaft selbst stellt sicher, dass auf 

erfolgreich arbeiten, dann ist ein mo-
derater finanzieller Ertrag möglich. 
Gerd Hübner München

N
icht erst seit der
napandemie d
immer mehr Men
darüber nach, w
sich in Extremsi

nen selbst versorgen könne
möglicher Weg: eigenes bebau
Ackerland zu kaufen. „Tatsä
stelle ich fest, dass der Wuns
Krisen autark zu sein, bei ma
Anlegern inzwischen etwas hä
vorkommt“, bestätigt Andreas 
Vermögensmanager von der W
vest Pruschke & Kalm GmbH. 

Der Hauptgrund für ein I
ment in landwirtschaftliche N
chen ist das aber nicht. „In 
Umfeld anhaltend niedriger Z
und zunehmender Staatsver
dung, was sich durch die Folg
Covid-19 noch verstärkt hat, 
nen Sachwertanlagen und 
auch alternative Investmen
Landwirtschaftsflächen natür
Attraktivität.“ 

Ein weiterer Grund, warum
zunehmend mehr Anleger für 
land interessieren, dürfte abe
der massive Preisanstieg der v
genen Jahre sein. Laut dem S
ro-
en 
en 
sie 

tio-
Ein 
res 
ich 
, in 
en 

ger 
ler, 
lin-

est-
flä-
em 
sen 
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on 
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mit 
wie 
 an 

ich 
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ch 

an-
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gangenen Jahr waren es aber 
Euro – ein Plus von etwa 133 Pr
Die Ursache dafür liegt sowo
der Angebots- wie auch auf der
frageseite. „Sie müssen bede
dass die landwirtschaftliche N
che durch die fortschreitend
breitung der Städte oder die U
zung für erneuerbare Energie
fach geringer wird“, so Görler

Eine Entwicklung, die weltw
beobachten ist. Betrug die verf
Ackerfläche pro Kopf auf de
laut der Weltbank in den 60er-
noch 0,37 Hektar pro Person,
sie sich seitdem in etwa ha
Hierzulande ist die Anbaufläch
dem Landwirtschaftsministeriu
1993 um 1,2 Millionen Hektar z
gegangen. Dazu kommt das ge
ne Interesse von Investoren.
die Hälfte der Agrarfläch
Deutschland ist laut dem Lan
schaftsministerium in Hände
Nichtlandwirten. 

Gleichzeitig steht dem aber e
gender Bedarf an Nahrungsm
gegenüber. Da Ackerland nich
big vermehrbar ist, kann der m
Anstieg der Preise für landwirt
gangen
chen. 
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485 
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Umstand auch für Investoren 
attraktiv. Es könnte damit, neb
Idee der Selbstversorgung, zus
zur Immobilie oder zum ei
Wald als weiterer realer Verm
gegenstand für die Portfolio
schung interessant erscheinen

„Überlegenswert ist es für
Privatanleger aber nur dann,
er trotzdem noch über eine a
chende Streuung im Portfol
fügt“, sagt Hans-Heinrich M
Vorstand der Finum.Private F
AG. Meller, der selbst staatli
prüfter Landwirt ist, betreibt
eigenen Hof und hat deshalb a
nen guten Einblick darin, was
dem Verkauf von Ackerland s
„Meist ist es so, dass ein lan
schaftlicher Betrieb in finan
Schieflage gerät. Um an Liquid
kommen, muss dieser dann ei
zwei Hektar seiner Ackerfläch
kaufen“, erläutert er. 

Im Anschluss pachtet der La
im Rahmen eines Sale-and
back-Geschäfts diese Fläche vo
Investor in der Regel wieder z
Diese Pacht bringt dem Anlege
eine kleine, aber regelmäßige V
en 
Zu-
ser 

sung. Das kann dann folgenderma-
ßen aussehen: Man kauft einen Hek-
tar Land, also 10.000 Quadratmeter, 
zu einem Quadratmeterpre
sechs Euro, insgesamt also 6
Euro. Dieses wird anschließe
1000 Euro pro Jahr verpachte

Bezogen auf den Kaufpreis
sich so eine jährliche Rendi
knapp 1,7 Prozent. Das ist zwa
viel, aber angesichts von Straf
auf Bankguthaben und negat
zinsten zehnjährigen Bundesan
kann das sehr wohl eine intere
Alternative sein. „Zudem hab
als Eigentümer des Ackerland
ders als bei Wald, keine Insta
tungskosten und die Haftung g
den Pächter über“, informiert 

Bodenqualität ist wicht
Wer plant, das zu tun, sollte si
dem Thema aber zuerst sehr g
lich auseinandersetzen. Zum
spiel sollte ein Interessent die 
zahl kennen. Sie bezeichnet di
lität einer Ackerfläche, also d
Ertragsfähigkeit für landwirtsc
che Erzeugnisse. Der Höchstw
einen Boden liegt bei einer 
zahl von 100. Der Boden gilt
als qualitativ sehr hochwertig.
gen gilt, dass bei einer Ack

von unter 20 eine gewinnbringende 
landwirtschaftliche Nutzung kaum 
noch möglich ist. 
Außerdem gilt es, wie bei Im
lien, auf die Wahl des Stando
achten. „Ideal sind Flächen, d
einen in der Nähe anderer lan
schaftlicher Betriebe sind, da m
den Pachtzins realisieren kan
dann noch in der Nähe von St
weil es dort zusätzlich die C
gibt, dass die Fläche irgendw
Bauland umgewandelt wird“
Görler. In diesem Fall kann si
Wert eines Investments ver
chen. Das Motiv für einen Kau
das aber nicht sein, da das ehe
generationenübergreifende u
der Regel nicht vorhersehbar
wicklung ist. „Vermeiden soll
vestoren dagegen unter allen U
den Naturschutzgebiete“, so M

Die vielleicht größte Heraus
rung besteht aber ohnehin 
überhaupt Flächen zum Kauf 
den. Zwar gibt es die Möglic
sich über Fonds an landwirtsc
chen Nutzflächen, meist im Au
zu beteiligen. „Hier müssen Si
bedenken, dass die dann hö
Kosten zulasten der Rendite g
dass in den jeweiligen Länder
leicht auch nicht unbedingt Re

cherheit herrscht und dass Sie s
den Fondsinitiator sehr genau an
hen müssen“, warnt Meller. Vor all
bi-
 zu 
um 
irt-
 so 
nd 
en, 
nce 
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lfa-
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nt-
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bei Anbietern, die noch keine
Historie haben, rät er zur Vors

Zudem gilt es zu bedenken, d
rade solche Fondsinitiatoren au
mer wieder in die Kritik gerat
hier oft die Maximierung der R
im Vordergrund steht. Dies, 
häufig geäußerte Vorwurf, tre
Land- wie auch die Pachtpreise
tig nach oben, womit sie inzw
in keinem Verhältnis mehr zu d
der Landwirtschaft erzielbare
sen stehen. Das Landwirtscha
nisterium drängt deshalb dara
Vorkaufsrecht von Landwirt
dem Bodenmarkt zu stärken. 

„Allerdings spricht auch nic
gegen, wenn ein privater Inves
oder zwei Hektar erwirbt“, sa
ler auch. Wer das plant, kan
beispielsweise an landwirtscha
Buchstellen, hinter denen sich
erberater oder Wirtschaftsprüf
bergen und die einen guten E
in die regional angebotenen Ac
chen haben, wenden. „Wich
dann nur, dass sich Investor
daraus entstehenden Problema
wusst sind“, so der Experte w

Zum einen sollten Investor

ich 
se-
em 

rauf bedacht sein, dass das Grund-
stück als Ackerland erhalten bleibt 
und weiter bewirtschaftet wird – sei 

HANDELSBLATT
es als Pacht oder um es selbst z
„Zum anderen sollte bei eine
pachtung der Pachtpreis dann
staltet werden, dass es sich fü
Betreiber der Fläche betrieb
schaftlich noch rechnet“, resü
der Experte. Mit anderen Wort
interessant ein Ackerlandinves
erscheint, allein um die Rend
optimieren, sollte niemand lan
schaftliche Nutzflächen erwer

Wer nicht direkt in Ackerbod
vestieren möchte, dennoch ab
un. 
er-

 ge-
en 
irt-
iert 
: So 
ent 
 zu 
irt-
. 
 in-
on 

der kann über Aktienfonds 
Wertschöpfungskette im lan
schaftlichen Bereich investiere
se können dann allerdings au
ternehmen aus Bereichen wie
technik oder Agrarchemie 
Lebensmittelkonzerne oder Lo
unternehmen beinhalten. Zw
es eine ganze Reihe solcher F
viele davon haben auf Sicht v
nem Jahr aber zweistellige Ve
hinnehmen müssen. Vergleich
gut hat sich dagegen beispiel
Anleger, für die die soziale und ökolo-
gische Wirkung bei einem Ackerland-
investment im Vordergrund steht, 
können bei der Genossenschaft Bio-
Boden Mitglied werden. Der Mindest-
betrag für einen Anteil liegt bei 1000 
Euro, wobei der Erwerb von drei An-
teilen, also 3000 Euro, einer landwirt-

dem Ackerland ökologische Land
schaft betrieben wird. Die Mitglie
schaft kann nach fünf Jahren gek
digt werden, wünschenswert ist v
seiten der Genossenschaft aber d
dauerhafte Überlassung des Geld
Eine Verzinsung ist zwar grundsä
nicht vorgesehen. Sollte die Geno

Die nachhaltige Alternative
Stand: 21.08.2020 • Quelle: Morningstar
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Technologie die Grundlage für eine 
breite Palette vollautomatischer Fi-
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Mit Kleinbeträgen günstig und flexibel Geld anlegen – die innovative Technologie macht es 

ehr digitale Finanzprodukte für Privatanleger kommen auf den Markt. 
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Im Vergleich dazu sind andere Ex-
perten etwas optimistischer. So 
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 Andrzej Skiba 
Anleiheexperte  

Blue Bay
Jürgen Hoffmann Hambur

D
er digitale Hande
sich in der Inves
welt immer s
durch. Mit der 
chain lassen sich

nannte Token – also digitalisier
mögenswerte – übertragen. U
ohne Hilfe einer Bank oder ein
se. Eines der neuesten Produ
ein stimmrechtsloses Genus
von Bloxxter. Die auf Sachwer
zialisierte Gesellschaft bietet s
nigen Wochen Anteile im We
500 Euro an einem Immobilie
von 100 Millionen Euro an, d
dem Städtischen Kaufhaus un
Reclam-Carrée in Leipzig best

Nur vier Klicks braucht der
trierte Anleger für sein Inves
über die Blockchain. „Das ist so
wie der Kauf eines Turnschuhp
sagt Bloxxter-CEO Marc Drieße
bis 2019 bei Hansainvest die ins
nelle Immobilienanlage verant
te. Rund 40 Millionen Euro 
über die Plattform einsammel

Das Asset-Management liegt
nicht in der Hand von Drießen
vertreten nur die Interessen de
ger.“ Ihnen verspricht er einen 
platz mit „garantiert ausreich
Liquidität, dass jeder jederzei
Anteile handeln kann“. Das sol

möglich. Immer m
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Drießen hofft, dass viele Fin
rater als Partner mitmachen:
unseren Zugang zu Premium
wert-Investments können sie
Kundengruppen gewinnen.“ D
nanzberater bietet Bloxxter M
tingunterstützung und für jeden
ger, der sich über dessen Partne
registriert hat, einen 24-mon
Kundenschutz. 

Drießen setzt auf die Block
Technologie, weil durch sie der 
mentprozess „transparenter, sch
und schlanker gestaltet wird“. 
laube Anlegern, „sich schon mit
gen Summen ein breit gefächer
mobilien-Portfolio zuzulegen“.

Das ist auch für Simon Br
Vorstand von Exporo, Markt
für digitale Immobilieninvest
in Deutschland, das zentrale
ment: Weil durch Blockcha
Mindestanlagesumme bis auf
Euro reduziert werden kann,
eine einfache und gesunde P
lio-Diversifizierung mit kleinst
trägen für jedermann möglich
Exporo haben in den letzten
Monaten rund 7000 Anleger
15.000 Deals über die Block
abgewickelt. Auf diesem We
sen 38,7 Millionen Euro in zw
mobilien.
dem ersten in der EU gebi
Wertpapierprospekt für eine 
basierte Immobilienanleihe.
wollen die Hamburger 100 Mil
Euro, 2021 sogar 300 Millione
mittels Blockchain emittiere
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Sie haben sich danach aber auch rasch wieder  
erholt. Wo jetzt noch Chancen liegen.

ield-Fonds kommen glimpflich durch die Krise
folge nach Performance 5 Jahre

iam Bonds Global High Yield R

o High Yield Bonds EH €

Henderson Horizon Global HY Bond F.

Invest High Yield Corp. Bonds

ay Global High Yield Bond Fund S

291933

182812

624277

262728

159539

eite High-Yield-Fonds (in Euro abgesichert) Lauf. Kost
pro Jahr in

+3,7

-1,2

-2,2

+0,6

+1,2

 %

 %

 %

 %

 %

1,26

1,22

1,19

1,15

0,70

 %

 %

 %

 %

 %

Wertentwicklung in %

+4,7

+4,1

+4,5

+4,1

+3,7

 %

 %

 %

 %

 %

seit 1.1.2020 5 Jahre p.a.
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Die erwartete Gesamtrendi
Mietausschüttungen und Verk
lös am Ende der Laufzeit lie
rund 5,5 Prozent pro Jahr.

Jederzeit handelbar
Blockchain könnte auch Sch
teiligungen neuen Rückenwin
schaffen. Kommanditanteile an
tern oder Containerpötten wa
2008 in die Kritik geraten, als
Wirtschaftskrise Chartererträg
Schiffswerte rapide sanken. Au
hohen Vertriebskosten von of
als 30 Prozent trugen zur schle
Performance bei. Anleger ve
viel Geld. Richard Heuser, Ges
führer der New Shore Inves
jetzt digitale Schiffsinvestme
1000 Euro anbietet, sieht jetz
positive Veränderung: „Die T
sierung verbindet die klassi
Vorteile einer Beteiligung m
Funktionalität einer Aktie, als
delbarkeit und kleine Zeichn
größen.“

Bei jeder Online-Zeichnun
den Security-Token auf der 
chain generiert. „Zudem sin
Kosten für tokenbasierte Kom
ditanteile niedriger als fü
kömmliche Wertpapiere oder 
produkte, da kein Agio ode
ne Gebühren für eine Depot
Zahl- oder Clearing-Stelle anf
sagt Hanno Tamminga, zweit
schäftsführer von New Shor
dem können Anleger Anteile
zeit handeln und übertragen.

Aktuell bietet New Shore B
gungen in Form von KG-
am Neubauprojekt „RHAS 
Der Mehrzweck-Frachter s
Februar 2022 in Dienst gehe
Beschäftigung des Schiffes se
die ersten drei Jahre gesiche
Tamminga. Bisher wurden 
Prozent des Emissionsvolu
von 3,1 Millionen Euro pla
„Für Anlageberater ist der Au
gering, weil Zeichnung und In
renverwaltung online über
Shores Anlegerportal erfolgen
Tamminga. Für ihn sind tok
sierte Beteiligungen „Beimis
gen zum Depot“, die Rendite
seien und Klumpenrisiken v
gern könnten. 

Anlegerschützer weisen ste
rauf hin, dass Investoren Schi
eigentümer sind, was im ungü
ten Fall Totalverlust bedeuten
Sie gehen ein weiteres Risiko
liert ein Anleger seinen Private
vergleichbar mit PIN/TAN –, 
möglicherweise keinen Zugrif
auf sein digitales Depot, kan
verwahrten Anteile nicht 
übertragen, Gewinnausschütt
erhält er weiter.

Seit Anfang 2020 sind in De
land Geschäfte mit digitalen V
genswerten reguliert. Jedes Unt
men, auch ausländische, das to
sierte Produkte oder Dienstleist
anbietet, braucht eine Erlaubn
Bafin. Damit könnte die Block
Bei der Blockchain handelt es sich um ei
Datenbank, die von dezentralen Teilnehm
verwaltet wird. Es gibt keine zentrale Ins
Alle Teilnehmer haben Einblick in die Dat
die nicht verändert werden können. So kö
zwei Teilnehmer Transaktionen von digita
Vermögenswerten, also Token, tätigen, di
anderen nachverfolgen können. Die Bestä
gung durch eine dritte Instanz ist nicht nö

Nachträgliche Änderungen sind nicht m
lich, lediglich Hinzufügungen. Vorteile: h
Transparenz, niedrige Kosten. Beispiel: A 
überträgt in Form von Token einen Betrag
B. Dabei sehen einige Hundert Leute zu. S
bestätigen die Transaktion und wie hoch 
Geldbetrag war. Die Kontrolle liegt in der
Hand von vielen und nicht wie bisher in d

So funktioniert Geldanlage via Block
x
h
t

verweist Skiba auf die ver
nen Regierungsprogramme
ittenten mit Liquiditätspro
High Yields

Höhere Renditen

fürs Depot

Anleihen mit einer hohen Verzinsung kamen
der Coronakrise zunächst stark unter die Räd
Gerd Hübner München 

V
ielen Anlegern i
globale Finanzkri
2008 noch gut i
dächtnis. Aber w
Sie auch, welche

geklassen sich damals, als die
wirtschaft zur Erholung ansetz
stärksten entwickelten? Neb
tien aus den Emerging Marke
ren es nach Berechnungen v
Morgan Hochzinsanleihen. Sie 
ten im Jahr 2009 ein Plus von 
Prozent. 

Das könnte sich in der akt
Krise wiederholen. Zwar 
High-Yield-Anleihen einen er
chen Teil ihrer Verluste berei
der aufgeholt. Aber noch nich
Gemessen am ICE HY Inde
Bank of America weitete sic
Renditeabstand zu sicheren 
anleihen zunächst von 367 
punkten im Februar auf 1094
punkte Ende März aus. Eine fa
spiellose Entwicklung, veru
vor allem durch mangelnde L
tät im Markt. 

„Inzwischen“, informiert 
nehmensanleiheexperte Andrz
ba von Blue Bay, „hat sich d
stand wieder auf rund 552 
punkte eingeengt.“ Dass sic
Markt so schnell erholt hat, ha
rere Gründe: So haben die ma
Stimulierungsprogramme der 
banken und Regierungen zu d
Aufschwung beigetragen.

„Aber auch die Tatsache, da
niger Unternehmen aus dem I
ment-Grade- in den High-Yie
reich abgerutscht sind als er
und die Fed erklärt hat, Hochz
leihen zu kaufen, hat für stei
Kurse und rückläufige Rendit
sorgt“, erklärt Skiba. 

Hoffnung auf Impfung
Zudem dürften die Fortschri
der Impfstoffentwicklung sow
niedrig oder negativ verz
Staatsanleihen dabei eine Ro
spielt haben. Nach Ansicht von
spricht aber auch einiges dafü
diese Entwicklung noch nicht 
de ist. „Aufgrund medizinische
schritte und der allmähliche
malisierung der Wirtschaft geh
in unserem Basisszenario davo
dass sich die Rendite-Sprea
High-Yield-Bereich nochmal
schen 50 und 100 Basispunkt
rückbilden werden“, sagt er. 

Ähnlich beurteilen das die 
ten von Neuberger Berman.
der aggressiven geld- und fiska
schen Reaktion auf die Krise
sie auch nach der Erholung
Chancen im Hochzinsbereich
dings, mahnen sie in ihrem akt
Quartalsausblick auch, müsst
leger sehr genau hinsehen
Knackpunkt sind die Ausfall
Die Ratingagentur Moody’s ge
von aus, dass die Ausfallrate im
rikanischen High-Yield-Bere
Februar 2021 bei 12,4 Prozent
Höhepunkt erreichen wird. 
llen 
An-
Ein 
en. 
da-

e-
 im 
ren 

von BNY Mellon nur mit Ausfa
von rund neun bis zehn Proz
den USA und acht bis neun P
in Europa. In der Tat könnte e
dass es nicht ganz so sch
kommt, wie von Moody’s be
-
, 
-

blemen unterstützen. Dazu ko
dass die Rezession nicht so ti
fallen dürfte wie zunächst er
und dass Anleiheemittenten g
hätten, dass sie in der Lage si
re Kosten und ihre Cash-Bur

zu reduzieren. 

Allerdings bestehen noch we
Risiken. So könnte eine zweite he
mt, 
us-
tet 
igt 

 ih-
ate 

ge Infektionswelle erneut groß
ge Lockdowns notwendig ma
Außerdem besteht speziell i
USA eine gewisse Unsicherhe
grund der bevorstehenden 
dentschaftswahlen und auch d
der angespannten Beziehunge
schen China und den USA si
Risikofaktor. 

Doch vor allem aufgrund d
befürchtenden Anstiegs der A
raten scheint es besonders w
zu sein, Branchen und Einz
sehr genau auszuwählen. Ex
Brain zum Beispiel geht auf
des Umfelds davon aus, dass g
Hochzinsanleihen aus dem En
sektor immer noch anfällig fü
lungsausfälle sind. Zudem we
ne Reihe von Unternehmen 
Einschätzung nach Schwierig
bekommen, die Couponzahl
aufrechtzuerhalten, da das de
ge wirtschaftlich schwierige U
wohl mindestens bis zum d
oder vierten Quartal 2020 an
werde. 

Branchen mit Aussicht
Skiba von Blue Bay rät, Emit
zu meiden, deren Fundamen
ten schon vor der Pandemie
nachhaltig waren oder die e
schäftsmodell verfolgen, da
grund der veränderten Verbra
präferenzen in der Welt nach C
nicht mehr funktioniert. Ch
sieht er dagegen in den Bere
Technologie, Medien und Tel
munikation oder bei Nahrungs
produzenten. „Wir haben der
ne Präferenz für Emittente
nichtzyklischen Sektoren, die
generieren und von den Folg
Coronapandemie nur moder
troffen sind“, erläutert er. 

Zudem bevorzugt er den am
nischen Markt gegenüber eu
schen Hochzinstiteln. „Die G
dafür liegen in der höheren L
tät, dem Umfang der unterst
den fiskal- und geldpolitischen
nahmen und der Tatsache, da
mögenswerte in Dollar glob
sicherer Hafen gelten“, so Skib
ter. Und schließlich sieht er
nachhaltige Geschäftsmode
Vorteil. 

Mit seinem Fonds jedenfalls s
er die aktuelle Krise gut gemeis
haben. Im laufenden Jahr liegt
trotz des massiven Absturzes 
nem Prozent im Plus. Noch 
schnitt bei den globalen High
Fonds laut Morningstar das Po
von Candriam mit einem Plu
fast vier Prozent ab. Ausgehe
von ist eine Wertentwicklun
Hochzinsanleihen wie nach d
nanzkrise im Jahr 2009 jedoch
nicht mehr zu erwarten. Das
von Fondsmanager Skiba: „We
aber bedenken, dass viele s
Staatsanleihen nahe null P
oder darunter rentieren, da
scheint eine Rendite von rund
Prozent, die Hochzinsanleih

en
 %

star
iter 
fti-

Schnitt abwerfen, und die Aussicht 
auf eine weitere Spreadeinengung 
schon attraktiv.“
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Zudem weisen passiv investieren-
de Infrastruktur-ETFs geringere 
Kosten auf. 

mstrand: Wegen der Pandemie drohen hohe Folgekosten bei Urlaubsreisen.

Ferienhaus:  
Schäden werden 
oft spät entdeckt

Preis von 1000 Euro.

Quelle: HanseMerkur
Reiserücktritt
Wir unterstützen SieWir unterstützen Sie Wir unterstützen Sie 
Paulo Patricio,
HanseMerkur Organisationsdirektor

voll digital:
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D as Coronavirus verw
Urlaubsreisen in ein s
kalkulierbares Risiko

dem erneuten Anstieg der Fall
müssen Reisende damit rec
sich auch in Ländern, für die b
Entwarnung gegeben wurde
am Urlaubsort oder nach der
zu Hause in Quarantäne bege
müssen. Die Auslandskranken
cherungen decken die dadurc
standenen Kosten oft nicht ab
Reiserücktrittsversicherung s
nur ein, wenn die versicherte P
aus persönlichen Gründen eine
nicht antreten kann. 

Die HanseMerkur hat auf d
sicherungsbedarf und die Ab
rungslücken für Coronafälle 
ner Zusatzversicherung in ihr
serücktrittsversicherung rea
Der Schutz umfasst eine Reis
trittsversicherung sowie ei
laubsgarantie (Reiseabbruch
cherung) der versicherten P
bei Verdacht oder einer tats
chen Infektion mit dem Cor
rus (Covid-19). 

Und zwar dann, wenn aus d
o
er-V
eri
geb
für
eri
rz 

dur
n. D
Fo
bra

zu spät bemerkt wird und desh
das komplette Ferienhaus abbren
Oder wenn durch einen Rohrbru

Grund eine Quarantäne best
oder die Beförderung oder die N
zung des Mietobjekts verweig

 
. 
 bei Corona 
elt 
er 

Mit 
len 
en, 
eits 
ch 
ise 
 zu 
rsi-
nt-
ine 
ngt 
son 
ise 

Ab-
he-
 ei-
ei-
rt. 
ck-
Ur-
rsi-
on 

hli-
avi-

em 

wird. Die Corona-Police zahl
die durch Nichtantritt der
oder Nichtnutzung des Mieto
entstandenen Kosten. Dazu z
Stornokosten, Einzelzimmerzu
ge oder anteilige Kosten für D
zimmer bei Teilstornierung. 
nem coronabedingten versp
Reiseantritt werden die Mehr
oder die nicht in Anspruch g
menen Leistungen erstattet. D
auch für Kosten der Umbuc
Mit der Reisegarantie sind K
durch einen notwendigen Re
bruch oder eine verspätete Rü
se gedeckt. 

Der Beitrag für den Coron
seschutz staffelt sich nach de
sepreis: Für maximal 45 Ta
trägt er für eine Familie ode
Einzelperson für einen Reis
von 1000 Euro 22 Euro, für
Reisepreis von 2000 Euro 39
Schiffsreisen sind etwas gün
versicherbar.

Fazit: Da sich staatliche V
ben und Infektionszahlen la
ändern, ist die Gefahr der Q
täne und eines coronabedi
v

zept ermöglicht, unerwünscht
steine wegzulassen und erwü
Module beliebig zu wählen.

eht 
ut-
ert 

Reiseabbruchs hoch. Die Ab
rung dieses Risikos ist dah
viele Reisende sehr nützlich. 
o
u
ua
 mit voller Kraft.
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er für 
Aktienfonds 
Die HanseMerkur überzeugt mit top Produkten
und außergewöhnlicher Unterstützung ihrer
Vertriebspartner: Kurze Bearbeitungszeiten,
engagierte Ansprechpartner in der Zentrale
und eine starke Vernetzung in der Region durch
unsere Fachspezialisten. Zusammen geben wir
alles für Ihren Vertriebserfolg, denn Hand in Hand
ist HanseMerkur.
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Investieren

D ie französische Fonds
schaft La Francaise Ass
nagement legt einen 

Aktienfonds auf, der in börsen
te Infrastrukturunternehmen
tiert. Der Ve-RI Listed Infrastr
(ISIN: DE000A2P4YX9) orie
sich an der Zusammensetzun
NMX Infrastructure Composite
dex, ohne ihn aber eins zu eins
bilden. Stattdessen erfolgt die A
auswahl gemäß einem hausei
Regelwerk der Fondsgesell
nach einem rein systemat
Punktesystem, bei dem Nach
keitskriterien und Unternehme
rung relevant sind. 

Durch die abweichende Z
mensetzung vom NMX kan
Fonds in der Wertentwicklun
Vergleichsmaßstab nach obe
nach unten abweichen. Das Z
steht aber darin, dessen We
wicklung zu schlagen. Aktuel
der Fonds einen relativ hoh
teil an Stromerzeugern auf. Z
sind Eisenbahngesellschaften
versorger und Raffinerieunte
men recht gut vertreten. 

Die Länderallokation spie
n Infrastruktu
ell-
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vorgaben des Fonds begrenze
den maximal möglichen An
nes einzelnen Landes. Am stä
sind aktuell Unternehmen aus
mit 24,7 Prozent und Italie
22,7 Prozent vertreten, gefol
den USA, Kanada und Spanie
jeweils 10,2 Prozent sowie Po
mit 6,8 Prozent. Den Fonds g
in vier Varianten, jeweils thes
rend oder ausschüttend, so
kleiner Stückelung zu fünf P
Agio und ohne Agio ab eine
destanlage von 100.000 Euro.

Fazit: Der Fonds ergänz
Angebot an aktiv gemanagt
frastrukturfonds. Obwohl die
che stabile Wertentwicklunge
spricht, werden einzelne Be
– vor allem der Flugsektor –
von der Coronakrise getroffe
Ve-RI  Listed Infrastructure
dagegen aktuell einen gering
teil im Flugbereich auf. Es g
lerdings mit dem BNP Pariba
NMX 30 Infrastructure Glob
reits einen Infrastrukturfon
den NMX, der sich im Vergle
anderen Infrastrukturfonds 
Coronakrise gut geschlage
Versicherung
Ferienimm

D ie GEV Grundeigentüm
sicherung bietet ein F
hauskonzept mit Wohn

de- und Hausratversicherung 
ländische Ferienhäuser an. F
häuser sind oft nur relativ ku
wohnt, weshalb Schäden über
schnittlich lange nicht auffalle
verursacht aber häufig hohe 
kosten. Etwa wenn ein Kabel
bilie im Blick
er-
en-
äu-
 in-
en-
be-
ch-
ies 

lge-
nd 
alb 
nt. 
ch 

der Wasserschaden deutlich g
ausfällt als bei sofortiger Rep
Auch bei Diebstählen sinken d
klärungschancen, je länger d
zurückliegt. Viele Wohngebäud
Hausratversicherer kommen f
Schaden nicht auf, wenn die U
lange zurückliegt, oder vers
diese Risiken gleich gar nicht.

Die GEV Grundeigentümer
cherung verspricht als Spezia
Wohngebäude- und Hausratve
rung Abhilfe. Das Angebot k
niert Wohngebäude- und Ha
versicherung, aber auch nu
Versicherung allein kann abge
sen werden. Der Basisschut
sich durch Zusatzmodule erw
Zu den Zusatzbausteinen gehö
Beispiel eine Haus- und Grun
zerhaftpflichtversicherung, d
leröltanks bis zu einer Summ
zehn Millionen Euro mitversic

Fazit: All-inclusive-Pakete s
der Regel teuer. Das Angebot 
nem erfahrenen Wohngebäud
cherer macht jedoch Sinn
Wohngebäude- und Hausratve
rung in vielen Schadensfällen 
zeitig betroffen sind. Das Mod
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Innovative Unternehmen nutzen die Pandemie, 
die Digitalisierung voranzutreiben. Und das nich
nur in der Kommunikation mit der Außenwelt, 

sondern auch mit ihren Mitarbeitern. Eine wichtige 
Rolle übernehmen dabei spezialisierte Berater.
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Anja Steinbuch Hamburg

Jonas Keller hätte nicht gedacht, das
Ideen so schnell realisiert werden. 
nigen Jahren zeigt der Coach un
schäftsführer der Agentur Explain 
nehmern, darunter viele Manager u

nanzberater, wie sie ihre interne und externe
munikation mithilfe digitaler Kanäle optim
können. „Immer wieder habe ich vorgesch
Online-Meetings und Online-Pressekonfer
auszuprobieren und für den Vertrieb auf d
Tools zu setzen“, erinnert sich Keller. 

Neben Apps wie Teams, Zoom und Skype 
spräche empfiehlt er automatisiertes Mar
und digitale Whiteboards für Online-Worksho
mancher Kunde aber wollte an Altbewährte
halten und winkte zunächst ab. Der tech
Aufwand sei zu groß und es fehlten bei vielen
der persönliche Kontakt und die nonverbal
ne, so das Feedback.

 In diesem Frühjahr haben viele Chefs ihr
nung geändert: Schon in den ersten W
der Pandemie bekamen Keller und seine Mi
ter viele Anfragen, etwa von einem mittels
schen Pharmahersteller, der eine Pressekon
in einem Hotel absagen musste. Der Coach 
gebeten, die Produktvorstellung vor der Fac
se online abzuhalten. 

Das Konzept lag vor, die Technik war schn
Internet bestellt oder geliehen. In einem Min
studio brachten Keller und sein Team Kamer
Mikrofone in Stellung. Im Hintergrund instal
sie einen sogenannten „green screen“, ei
grünes Rollo. Damit lassen sich Bilder hin
Protagonisten „zaubern“. Die Umsetzung ist
so einfach und preiswert, wobei sogar die Q
eines Profistudios erreicht wird. 

Erfolg mit digitaler Pressekonfer
Im April ging die fünfköpfige Führungsriege
Pharmaherstellers mit ihrem neuen Produ
Sendung. Mit Erfolg: 80 Journalisten blieben
einhalb Stunden vor ihren Bildschirmen und
positives Feedback. „Es waren doppelt so vie
nehmer wie bei einer analogen Pressekonf
die wir ein Jahr zuvor abhielten“, sagt Kell
weiterer Pluspunkt: Die Kosten für die Cyb
anstaltung waren geringer als für eine herkö
che Pressekonferenz.

 „Das Beispiel steht für einen optimalen E
innovativer digitaler Tools“, sagt Said Shir
Der gebürtige Iraner ist Online-Marketing–C
schließlich auf das Netz als Vertriebska-
ds sonst kann man so schnell und so 

dukte verkaufen.“ Seine Meinung: „Je-
der kann sein Business selbst digitalisieren.
sondere im Verkauf.“ Dafür hat er eine So
entwickelt. Name: ez-funnels. Damit lässt 
einfachen Schritten eine Landingpage erste

Auch Webinare, digitale Lernkurse und Be
für potenzielle Kunden und Mitglieder lasse
damit bauen, Hosting und Domain inklusive,
dass dafür ein Programmierer engagiert w
muss“, betont Shiripour. Die Coronakrise 
Lehrstunde geworden. Die Berührungsäng
digitalen Tools hätten abgenommen. Der M
ting-Coach rät seinen „Schülern“, konseque
line-Konferenzen und -Gespräche anzubiete
sei die beste Gelegenheit. 

Trotzdem sei auch ein Telefonanruf oder e
sönliches Treffen weiterhin sinnvoll – je nac
dentyp. Die individuelle Note des Beraters 
im Fokus stehen, egal ob im Netz oder Face
ce. Alles Weitere sei Learning by Doing: „Je
nanzberater muss die digitale Technik wirkli
stehen, um sie optimal zu nutzen.“ 

Finanzielle Unterstützung auf dem Weg z
gitalen Erfolg ist rar. Zwar gab es seit 2016 im
men des Programms „Förderung unterneh
schen Know-hows“ vom Bundesamt für Wir
und Ausfuhrkontrolle für Gewerbetreibend
Freiberufler bis zu 4000 Euro Unterstützun
Unternehmensberatung, auch für die Digi
rung von Geschäftsbereichen. Doch das Prog
ist ausgesetzt. Grund: Durch die Auswirkung
Pandemie war die Nachfrage im Frühjahr so
dass 80 Prozent der Antragsteller leer ausg

Nach der durch Corona bedingten Dursts
hat sich im Juli und August die Stimmung in
Betrieben gebessert. Vielerorts werden die
wieder hochgekrempelt. „Motivation en
durch Vertrauen zwischen Chef und Angeste
ist Wolfgang Freibichler von Porsche Cons
überzeugt. Der Experte für Arbeitsatmosphä
von Forsa eine Umfrage unter rund 1000 A
nehmern durchführen lassen. Demnach s
diese heute andere Anforderungen an ihre
als vor der Pandemie. 

Neben großzügigen Homeoffice-Regelung
xibleren Arbeitszeiten, mehr Transparenz s
der Vorgesetzten, mehr Spielraum für kreati
en und bereichsübergreifende Zusammenarb
Kollegen anderer Abteilungen wünschen sie 
ne bessere Digitalausstattung. „Vorgesetzte m
ihr Steuerungsverhalten ändern und sich v
ihr Team konzentrieren, anstatt ihre Zeit haup

lich in Konferenzen und Gremien zu verbringe
sagt Freibichler. Im Fokus stünden Nähe, Verstä
nis, Einfühlungsvermögen und Rückendeckung
be-
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 Dass direkte Betreuung oft entscheiden
zeigt ein Blick nach Hamburg: Hier hat Fra
ga, Geschäftsführer der auf digitale Iden
rungsverfahren spezialisierten WebID, d
spielsweise bei Kontoeröffnungen und Vertr
schlüssen eingesetzt werden, persönlic
Coaching seines Betriebsstandortleiters übe
men. Ferhat Alimci war als Quereinsteiger 
700-Mitarbeiter-Fintech gekommen, hatte v
in einer Apotheke, einem Maschinenbaub
und einer Immobilienmaklerfirma gearbeit

Jorga erkannte die „intellektuellen, analyt
und emotionalen Stärken“ des heute 33-Jä
und nahm ihn unter seine Fittiche, um ihn a
Führungsposition vorzubereiten. Alimci: „
mir den Rücken gestärkt und mir sukzessiv s
rigere Aufgaben und mehr Verantwortung ü
gen. Ich konnte ihn immer fragen und 
selbstverständlich auch mal Fehler machen
lerweile ist Alimci Vorgesetzter von 20 Mitarb
„und einer unserer besten Manager“, so Jor

„Die individuellen Potenziale der Mitarbei
zielt zu fördern ist meist effizienter, als sie ex
Coaches zu übergeben, und garantiert günsti
teure Kurse, Seminare oder Workshops“, sa
WebID-Geschäftsführer. Die letzten zwei M
hat Jorga genutzt, seine Mannschaft durch d
rausforderungen der Coronazeit mit steig
Nachfrage nach digitalen Lösungen zu führen
brauchen jetzt den Enthusiasmus und Tea
aller, um weiterhin Vollgas fahren zu könne

 Das bestätigt Erdwig Holste, Geschäftsführ
Hamburger Management Angels, einem Pr
für Führungskräfte auf Zeit: „Zufriedene Mi
ter sind auch gesunde Mitarbeiter und di
chern den Erfolg eines Unternehmens.“ Hol
für seine Studie „Interim Leadership – Gesun
erfolgreich“ gemeinsam mit der Helmut-Sc
Universität 850 selbstständige Führungskräft
ihrer psychischen Verfassung und körperlich
ness befragt. Ein Ergebnis: Gesundheit hän
mit Motivation und Resilienz zusammen. 

Selbstständig arbeitende Führungskräfte m
sich nur drei Tage pro Jahr krank, und dass o
sie hohen Belastungen wie Zeitdruck und f
der Planungssicherheit ausgesetzt sind. „Sie
pensieren dies durch Sinnerfüllung“, ist 
überzeugt. Denn 80 Prozent der befragten In
Manager beurteilen ihre Tätigkeit als wichtig
die Ergebnisse des AOK-Gesundheitsreports
tigen diesen Zusammenhang: Arbeitnehmer,
re Tätigkeit als sinnvoll empfinden, werd
Schnitt nur neun Tage im Jahr krank. Feh
Sinnbezug, steigt die Krankheitsquote auf 19

 „Jeder Tag, an dem wir arbeiten, ist ein g
nener Tag.“ Mit diesem Satz hat Nicholas M
Geschäftsführer des Heizungs- und Wärm
pen-Spezialisten Stiebel Eltron in Holzmi
seine Belegschaft zuletzt motiviert. Viele Mi
ter waren während des Lockdowns im Ho
fice, andere nicht, weil die Produktion de
mepumpen und der Heizanlagen weiter
musste – mit Abstandsregeln und Hygien
nahmen. Der Chef musste die Mitarbeiter b
ne halten, auch als plötzlich wichtige Baute
China fehlten. Die wurden dann schnell st
dem Flugzeug per Bahn nach Holzminden
portiert. 

„Inside“ heißt die App, mit der Stiebel-Mi
ter fast täglich mit Informationen über den B
versorgt werden. Diese Kommunikation se
wert, so Matten, „denn damit sind alle imm
dem gleichen Stand“. Er will auch in den nä
Wochen auf seinen Coaching-Mix aus offlin
online setzen. Das funktioniert, ist die Lehre,
und andere Unternehmer aus der Krise ge
Mein Büro
Digitale Kommunikation setzt sich durch

Mit Künstlicher Intelligenz Jobs besetzen 
n“, 
nd-
. 

haben: „Wenn wir auch künftig so zweigleisig agie-
ren, stehen die Signale für eine erfolgreiche Nach-
Corona-Zeit auf Vorfahrt.“
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Gerade für Finanzunternehmen wird das Recruiting immer 
diger. Abhilfe soll jetzt Künstliche Intelligenz schaffen. 
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issenswerte über den Schweizer Finanzmarkt erfahren sowie die 
chichte der Neuzeit multimedial erleben. Öffnungszeiten: Montag 
 10 bis 19 Uhr. Eintritt: 8 Schweizer Franken.
Jürgen Hoffmann Hambur

Z
ürich bietet seine
gern jede Menge: B
einen See, eine erst
ge Kulturszene mi
zenmuseen und ex

ten Theaterbühnen. Nicht um
gilt die Stadt laut einer Un
chung der Beratungsgesell
Mercer nach Wien als die zw
traktivste Stadt der Welt. 

Darüber hinaus kann Zürich
ten und erstklassiges Fachpe
aus aller Herren Länder locke
verfügt über zahlreiche interna
Schulen, eine erstklassige Infra
tur, hervorragende Ärzte sowi
ken und zeichnet sich durch e
hes Maß an sozialer Sicherhe
Nicht zu vergessen: In Zürich si
Gehälter überdurchschnittlich

Damit ist Zürich der ideale St
für die Finanzindustrie. Die Z
sprechen für sich: Rund 100 Gro
ken und Sparkassen, Privatba
und Vermögensverwalter, Bö
Raiffeisen-, Kantonal- und Reg
institute haben ihren Hauptsit
eine Niederlassung in Zürich. D
nanzsektor der Metropole mi
91.000 Jobs stellt jeden zehnt
beitsplatz in der Region und ge
mit 27 Milliarden Franken ru
Sechstel der Wertschöpfung. 
ist nach London der bedeutend
nanzplatz Europas. 

Zentrum der Finanzwel
Das Herz der Züricher Finanz
schlägt am Paradeplatz. Hier 
die Großbanken UBS und 
Suisse ihre Zentralen, viele a
Institute sitzen an der Bahnho
se oder in unmittelbarer Nä
hat unlängst die Investmen
Beratungsgesellschaft Thoma
ihre Europazentrale im denkm
schützten Gebäude an der 
astraße 35 ausgebaut. Zur Ang
palette des 2003 gegründete
auf nachhaltige Sachwert-I
ments spezialisierten Unte
mens zählen Fonds, Anleihe
strukturierte Produkte sowi
digitale Vermögensverwaltun
Handelsplattform. 

Aktuell verwaltet Thoma
rund 3,7 Milliarden Euro von
60.000 privaten und institutio
Investoren. Zürich habe man als
pazentrale gewählt, „auch w
hier hervorragend ausgebilde
vielsprachige Mitarbeiter finde
aufgrund der globalen Ausric
unseres Unternehmens essenz
uns sind“, erklärt Firmengründ
CEO Michael Sieg.

Etwa ein Fünftel der insg
mehr als 250 ThomasLloyd-Be
tigten arbeiten in der Zürich
ropazentrale. „Bis Jahresend
len wir den Standort personel
einmal deutlich ausbauen“
spricht Sieg. 
mt 
äf-

Eu-
ol-
ch 
er-

masLloyd. Das Unternehmen
zum Beispiel Investments in Er
bare-Energien-Kraftwerke in S
lenländern, die Anleger stark
fragen – ein Resultat des wac
awandel und 
oronakrise hat 
er Investments 
noch einmal zusätzlich Rücke
verschafft“, sagt Sieg. 

Laut einer Studie der Ratin
tur Scope haben sich global 
tierte „grüne“ Fonds seit März

e:  
l 
lich besser geschlagen als 
Durchschnitt. Michael Sieg ist
cher: „Die Nachfrage nach Fina
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produkten, die heutige Bedür
befriedigen, ohne die Resso
der kommenden Generation
gefährden, wird von Dauer se

Sicherer Hafen
Was macht den Finanz-Hotsp
rich attraktiv? Die Stadt pro
von ihrer geografischen Lage
Mitte Europas, der exzellent
frastruktur, den kurzen We
Venture-Capital-Firmen sitze
Tür an Tür mit Family O
Fondshäuser liegen direkt 
Banken –, von der hohen Schw
Rechtssicherheit und dem Ba
heimnis, das in den letzten J
allerdings auf internationalen
hin gelockert wurde. 

Trotzdem zogen die Kunden
im großen Stil Geld ab, sie ver
weiter auf die Expertise der Eid
sen – und dem Schweizer Fran
„sicheren Hafen“. Aktuell verw
die Banken in der Schweiz Kund
mögen von rund 7,2 Billionen Fr
– davon stammen über 2,2 Bil
von Privatkunden aus dem
land. Das entspricht einem Ant
über 27 Prozent am weltweiten 

Das anhaltende Niedrigzins
und der digitale Wandel gehö
den großen Herausforderunge
denen die Zürcher Finanzbr
steht – insbesondere im K
schäft der Vermögensverwa
Mittlerweile haben viele Insti
anderen europäischen Metro
das eidgenössische Erfolgsm
kopiert und das Geschäft m
vermögenden Klientel ausge
weil dieses als stabil gilt.

Gefährlicher als die neue K
renz sind für Zürich die öko
schen Folgen der Corona-Pand
In vielen Büros und Konferenzr
rund um den Zürichsee ist es l
worden, bis zu 90 Prozent der
beiter arbeiten im Homeoffice –
filialschalter sind geschlossen, 
so wie einst von Geschäfts
besuchte Restaurants. Selbst d
zum Jahresanfang pulsierend
tech-Hub, der die für die Zuku
wichtige Verknüpfung des Fin
reichs und der Informationstec
gie forciert, hat an Dynamik ve

Die bleierne Coronazeit drüc
len Protagonisten aufs Gemü
Unsicherheit ist groß, von Pan
mung aber keine Spur. Laut 
Hunziker, Präsident des Zürche
kenverbands, hat sich die F
branche in der Coronazeit „se
geschlagen“. Er konstatiert je
dass die Institute weiter ihre Ef
steigern müssen, „sei es dur
Technologie oder durch Inno
nen“. Vor allem im Ausbau der
haltigen Finanzanlagen sieht d
sident „eine ganz große Chanc
rona habe den bereits vor C
spürbaren Paradigmenwechs
schleunigt. Auch andere Player
Stadt sind optimistisch. Sich 
Wer im Spätsommer mit einem leckeren Eis entlang des Zürichsees schl
dert oder in der „Badi“ (Badeanstalt) liegt, wird die Stadt am Nordende
berühmten Sees lieben. Die malerischen Straßen der Altstadt erkunden 
 Besucher am besten zu Fuß, mit dem Fahrrad oder im Trolley-Bus. Wer ein
Führung buchen möchte, kann aus einem breiten Spektrum an Themen wä
lokales Essen im Zentrum, Trends im westlichen Quartier oder auch eine 
 Führung zum Finanzplatz Zürich. Besucher mit einer Zürich Card erhalten
Ermäßigung in Höhe von 50 Prozent. Weitere Informationen bei der Touris
information im Hauptbahnhof oder unter www.zuerich.com.

Das Schweizer Finanzmuseum im Hard Turm Park in der Pfingstweidstra
se 110 in Zürich erklärt in einer multimedialen Ausstellung die Ursprünge
Wirtschaftssystems und die Rolle der Börse in der Schweiz. Dort können

Zürich für Besucher 
Recruiting

Mit dem Computer 

neue Mitarbeiter finde

Auch in der Coronakrise bleiben gute Jobkandidaten Mangelwa
Heinz-Josef Simons Düsse

M
it der Kuppe
„Hochzeit auf de
ten Blick“ vers
der TV-Sender „
in bis dato sech

feln das Unmögliche: Paa
schmieden, bei denen sich Bra
Bräutigam vor dem Traualta
mals sahen – und nach vollzo
Hochzeit dann näher kennen
sollten. Die Idee dahinter: Au
ausgefeilter psychologischer 
wählte die Fachjury Männe
Frauen aus, die auf dem Papier
zu deckungsgleiche Denk- und 
muster hatten – und daher idea
nander passen sollten. 

In der Realität zeigte sich je
dass kühles Hirn und heiße
eher selten auf diese Weise i
klang zu bringen sind. Von den
samt 23 Paaren in den vergan
fünf Sendejahren waren Ende
ber 2019 nur noch zwei zusam
heißt es in Internetforen.
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seit 
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a-

ihrem Traumprinzen beziehun
se ihrer Traumprinzessin. Dafü
sen sie sich jedoch selbst akti
bei „Sat.1“ ins Zeug legen. Psy
gen wollen mithilfe moderner
nologien vorab das passende G
stück ermittelt haben – wer di
der jeweils Treffendste unte
zehn Aspirantinnen oder Aspi
ist, muss die Kandidatin od
Kandidat indes durch Trial-and
selbst herausfinden.

Die beiden Beispiele aus der
sehscheinwelt mögen weit her
sein. Einen wahren Kern ent
sie allerdings: „Beim Zusamm
ren von Angebot und Nach
spielt Künstliche Intelligenz (
ne immer wichtigere Rolle. D
im Besonderen für den Bew
markt“, sagt Sabine Fuch
schäftsführende Gesellscha
der Agentur Comdeluxe mit H
sitz in Nürnberg. 

Auch die wirtschaftlichen Tur
zen, mit denen das Coronaviru
zeit die Realwirtschaft und auc
Arbeitsmarkt in Schieflage bring
ge-
rin 
pt-

len-
er-
en 
er-

lem kleinere und mittelgroße F
unternehmen investieren nach
Beobachtung heute viel meh
und Geld in die Suche nach 
Mitarbeitern als noch vor w
Die Agentur Comdeluxe hat d
eigenen Unternehmen selbst ge
Die Franken sind nicht nur eine
tur für Finanzkommunikation, 
dere bei der Markenentwicklun
der richtigen Ver triebsstrategie
sondern sie sind auch selbst T
Branche: Beratende Mitarbeit
fügen über die Qualifikation na
ragraf 34 f Abs. 1 Satz 1 Nr. 2 un
der Gewerbeordnung – der ane
ten Norm für Finanzanlagenve
ler. „Wir wissen aus eigener 
rung, wie schwierig es zum T
geeignete Vertriebsmitarbeiter
den“, so Fuchs.

Die Digitalisierung hat die F
branche in den vergangenen 
in weiten Teilen revolutionier
Recruiting bildete bis dato eine
ßen Fleck – doch auch das k
sich nun ändern. Aus der teilw
Not machte Comdeluxe eine T
die jetzt auch andere Unterne
gegen Geld nutzen können: Die
berger Beratungsfirma verwen
ne KI-gestützte Software, mit
Hilfe Unternehmen schnelle
passgenauer als bei klassisch
werbungsverfahren potenziel
Mitarbeiterinnen und Mitarbei
den können. Das Verfahren lä
bei zweistufig ab: Im ersten S
startet eine „Brand-Impact-An
um das suchende Unternehm
Markt nach innen und außen 
orten. 

Werte müssen passen 
Im zweiten Schritt definieren 
beitgeber auf Basis dieser Erke
selbst, welche Grundhaltun
welche zentralen Tugenden e
sche Mitarbeiterin oder ein fr
Mitarbeiter mitbringen muss,
das künftige Team zu passen. A
formuliert: Nur wenn sich die
on, die Vision und die Werte v
ma und Beschäftigten größte
decken, ist eine dauerhaft erf
che Verbindung möglich. Gen
ist auch die Idee hinter den T
pelshows.

Sobald sich ein Unternehm
rüber klar geworden ist, wen e
lich braucht und sucht, schlä
Stunde der KI. Sie macht sich 
sis der eingefütterten Suchwü
des Arbeitgebers auf die Such
geeignetem Nachwuchs. „Xing
LinkedIn-Profile, Twitter oder
book, Kommentare in Foren
auch Hotelbewertungsportale
durchleuchten alles, was öffe
und damit komplett datenschu
form einsehbar ist. Besonde
reich sind natürlich Einträge et
Stepstone, in denen sich je
selbst als ,suchend‘ bezeichne
klärt Fuchs. Allzu viele Infos be
die Software gar nicht, um her
finden, ob jemand zur Firma p
würde oder nicht. 

„Unserer Software genüg
Schnitt 150 Worte, um ein Bild
zu entwerfen, wie jemand tick
intro- oder extrovertiert sie o
ist, wie verlässlich, wie ernstha
schwätzerisch, wie belastba
nicht.“ Auch Einträge aus läng
gangenen Webzeiten tauchen
auf – und können das Bild ma
User zum Guten wie zum Schl
färben. „Das Netz vergisst n
sagt Expertin Fuchs.

Am Ende liefert die Softwa
Auftraggebern eine Liste mit 
ziell passenden Kandidatinne
Kandidaten. Die folgende Ansp
möglicher neuer Mitarbeiter
und Mitarbeiter erfolgt dann
weiter persönlich. Und dabei l
Künstli
Intellig
spielt e

imme
wichtig
der 
 si-
nz-

verändertes Umfeld anzupassen sei 
eine Stärke der Züricher Finanzbran-
che, erzählt ein älterer Bankier.
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Interessante Studien
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Ges
schaft für Konsumforschung (GFK) im 
Auftrag des Flossbach von Storch Re-
search Institute hervor. 

Lupe: 
Die meisten Deutschen  
setzen auch in der Corona-

.

Marius Kleinheyer
Flossbach von Storch  

Research Institute
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D ie Deutschen haben a
der Coronakrise ihre 
ben in Sachen Geld

nicht verändert. Für 35 Prozen
das Sparbuch, das Festgeldkon
das Girokonto die beliebteste
der langfristigen Geldanlage. G
sam mit Lebensversicherunge
festverzinslichen Anlagen stehe
anlagen mit 55 Prozent in der
der Anleger ganz oben. Das ge
einer repräsentativen Befragung
1000 Teilnehmern durch die 

krise auf Zinsprodukte
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Nur knapp 20 Prozent de
desbürger können sich vors
langfristig in Aktien zu invest
„Dabei sind die Deutsche
Blick auf die Aktienkurse op
tisch gestimmt“, sagt Marius
heyer, Analyst beim Flossbac
Storch Research Institute. Im
hin 72 Prozent der Befragten
nen in den kommenden Jahr
steigenden Aktienkursen. 
dieser optimistischen Ein
zung bleiben deutsche Spar

genüber Aktien kritisch eingeste
Lediglich 18 Prozent sehen die 
ronakrise als eine Gelegenheit 
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günstig in Aktien zu investier
Prozent gaben bei der Umfra
Aktien noch nie vertraut zu h

Ein Großteil der Bundesb
befürchtet steigende Preis
der Befragung rechnen 65 P
derjenigen, die eine Meinun
Inflation haben, mit einer 
steigerung von mehr als zwe
zent pro Jahr. 19 Prozent geh
gar von einem Anstieg um
als vier Prozent aus. Die H
sieht in der Inflation das größ
llt. 
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Großes Interesse an Bauf
Themenindex: Anteil der Anfrag
Angaben in Prozent

Baufinanzierung und Immobilie

Geldanlage

Versicherung

Altersvorsorge

Konto und Kredit

Private Krankenversicherung

Berufsunfähigkeitsversicherung

Für Geschäftskunden

Betriebliche Altersvorsorge

Thema
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„Die Deutschen sind besorg
die Entwicklung der Staatssch
in Deutschland und Europa“, 
Kleinheyer. So sehen 65 Proze
steigenden Staatsschulden im
der Coronakrise kritisch. 58 P
gehen davon aus, dass die EU
programme für die von der C
krise besonders betroffenen S
der den deutschen Steuer
übermäßig belasten werden. 

„Im Vergleich mit der Coron
tritt das Thema Klimawandel 
in den Hintergrund. Neben d
sundheitlichen Risiken sorge
die Deutschen vor allem weg
politischen und gesellschaft
Verwerfungen, die durch die P
mie weltweit ausgelöst werde
klärt Kleinheyer. 61 Prozent w
es begrüßen, wenn die Glob
rung eingeschränkt wird. 39 P
sehen darin aber eine Gefa
den Wohlstand in Deutschland

Wenn es um ihre persö
wirtschaftliche Situation ge
die Mehrheit der Deutschen
eigenen Angaben von der
nicht betroffen. Für 70 Proze
Befragten hat sich die wirtsc
che Situation in den vergan
Monaten nicht verändert. 8
zent machen sich trotz der C
krise wenig oder gar keine S
über die Zukunft ihrer Fina
2,5 Prozent der Befragten hab
ren Job verloren. 

Sechs von zehn Bundesbü
gaben bei der Befragung an
die Coronakrise keinen Einflu
ihr Sparverhalten hat. Nur
fünfte will aufgrund der Coro

U
ns

pl
as

h

Geldanlage unter der 
lgt 
er 

fahrungen mehr sparen, acht Pro-
zent möchten dagegen weniger zu-
rücklegen.
Themenindex
inanzierung
en auf der Plattform WhoFinance

n
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3. Quartal 2019 3. Quartal 2020
Immobilien

M it der Coronakrise ist 
teresse an der Baufin
rung sprunghaft anges

Das zeigt der Themenindex d
nanzberater Edition für das
Quartal 2020. Knapp die Hälft
Anfragen auf der Bewertung
form WhoFinance beschäftigte
mit Baufinanzierung, weit mehr
Vorjahreszeitraum. „Die Nac
nach Beratung zur Baufinanz
wächst unvermindert weiter, e
wie die Nachfrage nach Beratu
Geldanlage“, sagt Mustafa Beha
schäftsführer von WhoFinance

Zentraler Grund ist das Zi
das uns nach Überzeugung v
perten länger begleiten wird
Staaten erhöhen ihre Ausgabe
die Folgen der Coronakrise zu
oom hält an
 In-
zie-
en. 
 Fi-
itte 
ller 
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 im 
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ung 
nso 
zur 
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ief, 
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Geldanlage. Zudem sind Immo
kredite so günstig wie nie. Vie
leger beschäftigt derzeit die 
wie sie in dem Niedrigzinsumf
Geld anlegen und ob sie ihre 
gie ändern sollen. 

Stark zurückgegangen ist im
ellen Umfeld das Interesse an
ten Krankenversicherungen
rend der Pandemie überlege
weniger Menschen, von der ge
chen in die private Krankenve
rung zu wechseln. Viele w
nicht, wie sich die Krise lang
auf ihr Leben auswirkt. „In 
der stärksten Rezession sei
Zweiten Weltkrieg und Kurzarb
cken kurzfristige Sorgen in de
dergrund – und langfristige Vo
wird zurückgestellt“, sagt B
tand: Daten bis August 2020, hochgerechnet bis zum Quartalsende • Quelle: WhoFinance
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Ihre Meinung 
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und einen 
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Digitalpass  
bekommen!*

Namen und Nachrichten 
Die Corona-Pandemie verändert alles. Auch 
Gabriele Volz
das Beratungsgeschäft. Um Sie künftig noch 
besser informieren und Sie beim Erschließen 
innovativer Geschäftsmodelle und neuer 
Kundenkreise noch tatkräftiger unterstützen 
zu können, wollen wir die Finanz berater-
Edition des Handelsblatts noch besser 
 machen. Inhaltlich fundierter, aktueller, 
 digitaler. Bereits jetzt feilen wir an erweiter-
ten, für Sie selbstverständlich weiter kosten-
freien Angeboten für unsere Leserinnen und 
Leser im Jahr 2021. Freuen Sie sich auf zahl-
reiche Neuheiten. 
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Am 1. Januar 2021 wird G
le Volz (52) Vorstands
zende der Commerz

Sie folgt auf Andreas Muschte
zu The Student Hotel (TSH) 
selt. Das Tochterunternehme
Commerzbank verwaltet ein V
gen von 34 Milliarden Euro u
damit einer der größten Sach
Vermögensverwalter in Deutsc

Zur Commerz Real gehört d
fene Immobilienfonds Hausi
in dem 800.000 Anleger inv
sind. Die Anteile werden von
als 800 Vertriebspartnern 
Prozent außerhalb der Com
bank-Kundschaft abgesetz
weiterer Geschäftszweig der
merz Real ist das Leasinggesc

Gabriele Volz kennt sich i
schäft mit Sachwertanlage
aus. Seit 2009 leitet sie a
schäftsführerin zusammen m
ner Krütten die Fondsgesell
Wealthcap, eine Tochter de
Credit. Unter ihrer Führung 
Wealthcap zu einem der gr
Fondsinitiatoren für private u
stitutionelle Alternative I

Commerz R
Solutions by Handels
Media Group GmbH  

Bei der vorliegenden Finanzberater E

mentfonds (AIF). Das verwalt
Vermögen liegt bei rund zehn M
arden Euro. Darunter sind 79 
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schlossene Immobilienfon
Volumen von insgesamt 6,4 M
den Euro. 

Volz war bei Wealthcap fü
Investment- und Portfolioma
ment sowie die Bereiche Ver
Marketing, Research und Pe
zuständig. Durch den Einsti
institutionelle Geschäft im
2012, bei dem sie das Produk
Risikomanagement verantwo
erfuhr Wealthcap einen W
tumsschub. 

Die Diplom-Betriebswirt
gann ihre berufliche Lau
1994 bei der Bayerischen Ve
bank. 2000 wechselte sie a
schäftsführerin zur Bethman
mögensbetreuung. Ab 2001 b
tete Volz Führungsposition
der Hypo-Vereinsbank, zule
Bereich Wealthmanagement
bei der Commerz Real erw
die 2018 vom German Real 
Women Summit als „Mana
des Jahres“ ausgezeichnete
große Herausforderungen. So
sie die Investoren trotz der 
die Coronakrise unter Druck

eal
r 
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inne 
 

blatt 

bner, 
ts, 
  
er, 

Martina Held, 
Bernhard Ruthmann, 

dition handelt es sich um eine kostenfreie Sonderausgabe. 

ete 
illi-
ge-

tenen Büromieten von der künfti-
gen Rentabilität und Sicherheit der 
Immobilienanlage überzeugen.
Oliver Lang
gewechsel

F ür Finanzdienstleister ist
Lang ein bekanntes Ge
Seit 2018 Vorstand bei

DMS & Cie., dem nach dem Prä
aufkommen zweitgrößten deu
Maklerpool, wechselte er nu
Konkurrenten Blau Direkt. D
gänzt er als Geschäftsführer da
rungstrio um Kerstin Möller-S
Lars Drückhammer und Olive
detto. Er soll den Bereich Inves
und Investmentvertrieb bei B
rekt aufbauen. 

Obwohl der Lübecker Makl
im vergangenen Jahr ein
höchsten Wachstumsraten au
deckt er bislang den Invest
bereich nicht ab und will nu
Langs Hilfe dieses neue Fe
schließen. Davor war der erfa
Investmentexperte nach s
Wechsel von BCA 2018 bei
DMS & Cie. für die Investme
wicklungssoftware und für S
gien für die Vermögensverw
verantwortlich. 

Zu den Wachstumstreiber
Maklerpools zählen aktue
Sparten Investment, Baufin
yn

:  

Kontakt:  

Der Erhalt der Sonderedition ist mit keinerlei Kosten oder w

rung und Bankprodukte, die auch 
wegen der fehlenden Stornohaftung 
für viele Vermittler interessant sind.
Annabritta Biederbick
Herrenrieg

Z um 1. August 2020 wur
nabritta Biederbick i
Vorstand des Debek

zerns berufen. Mit der 45-jä
Juristin tritt erstmals eine Fr
achtköpfigen Führungsriege d
amtenversicherers bei. Bei de
ten privaten Krankenversich
Deutschlands ist sie zuständ
Verträge, aber auch für die
tungsbereiche, Risikomanage
Recht und Steuern, Compl
Konzerndatenschutz und zud
die Geldwäscheprävention. 

Nach Abschluss ihres Jura
ums an der Universität Bon
zweiter juristischer Staatspr
am Oberlandesgericht Stuttga
sie von 2001 bis 2007 in der R
abteilung des Verbands der
ten Krankenversicherung in
tätig. Ihre Laufbahn bei der
ka, dem fünftgrößten Ver
rungsunternehmen in Deutsc
begann sie im Anschluss un
bis 2014 in der Abteilung G
satz/Produktentwicklung tät
vor sie im November 2014 
Gesundheitsmanagement we

te. 2016 übernahm sie die Leitung 
der Haupt abteilung Krankenversi-
cherung und Vertrag.
handelsblatt.com/finanzberater
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A uf Unabhängigkeit legt Alfred 
großen Wert. Er leistet sich im 
management ein hauseigen
search und zusätzlich einen A
ausschuss. Platow bezeichnet se

ternehmen als „vielleicht teuerste Fondsgesel
der Welt“. Doch der hohe Aufwand lohnt sic

Herr Platow, Sie setzen sich seit Jahrzehnt
eine ethische, ökologische und soziale Geld
ein. Was treibt Sie an?
Bereits Ende der 1970er-Jahre war ich in Gor
um gegen den Bau des Atommülllagers zu de
trieren. 1986 kam es zur Nuklearkatastro
Tschernobyl und 2012 in Fukushima. Der 
wirtschaft muss man den Geldhahn zudrehe
halb haben wir bis heute nie in Kernenergie
tiert. Tschernobyl war Geburtshelfer für Öko
Geld ist das entscheidende Mittel für Ve
rungsprozesse. Und Bedarf dafür gibt es genu
bei denke ich nicht nur an Erderwärmung un
sourcenverschwendung, sondern insbesond
die Menschen. Aktuell zum Beispiel sind Hu
tausende Kinder in Syrien vom Hungert
droht, weil China und Russland de facto Hil
rungen blockieren. 

Wie erklären Sie sich die Misere? 
Es ist immer das Gleiche: Maßgebliche Kräf
nicht daran interessiert, zerstörerische Zu
für Menschen, Tiere oder Natur zu beseitig
Gegenteil: Oft versuchen sie, persönliche V
daraus zu ziehen. Wenn Anleger aber be
handeln und ihrem Geld gewissermaßen e
ziale, ökologische und ethische Richtung g
können sie Einfluss nehmen und dazu beit
diese zerstörerischen Prozesse zu verlang
und schließlich abzustellen. Dafür meinen B
zu leisten treibt mich heute ebenso an wie 
ginn meines Berufslebens als „Sozialarbeit
Geldes“ vor 45 Jahren. 

Wie ist aktuell das Interesse der Anleger a
Ökoworld-Fonds in der Coronakrise?
Die Anleger schenken unserem ethischen, ö
schen und sozialen Ansatz noch mehr Vert
Das vermitteln sie uns in Gesprächen. Und es
lesbar am Anstieg der Käufe von Fondanteilen
20. Februar bis 30. Juni wurden 60 Prozent
Anteile verkauft als in der entsprechenden P
des Vorjahres. Für Schwung sorgte zuvor b
die Bewegung „Fridays for Future“. Die Sensi
rung für das Menschsein sowie für eine leben
Gegenwart und Zukunft führen in logischer 
quenz dazu, sich mit Ökoworld zu beschä
Mittlerweile verwalten wir 1,9 Milliarden Eu

Kann sich auch die Wertentwicklung der 
sehen lassen?
Oh ja! Unser größter Fonds, der Ökoworld Ö
uf 
t – 
en 
Börsen. Das ist deutlich besser als viele ver
bare Konkurrenzprodukte. Ebenfalls zum
gleich: Der Aktienindex MSCI World Index n
seit Beginn des Jahres etwa drei Prozent im 
Auch unser Generationenfonds Ökoworld R
Roll liegt im Plus. Der Ökoworld Growing M
schaffte bis zu diesem Zeitpunkt rund siebe
zent und der Ökoworld Klima sogar 17 Pr
Nur der Ökoworld Water for Life liegt bishe
sieben Prozent im Minus. Aber nicht nur 
Corona hinterfragen Menschen ihre Gelda
Sie möchten wissen, was mit den Monete
siert, die investiert werden. Deshalb überz
alle Ökoworld-Fonds auch langfristig.

Welchen Investmentansatz verfolgt Ökowo
Unsere Fondsmanager setzen auf Stockpi
Dabei interessiert vor allem die Nachricht
der Unternehmen, nicht so sehr die globale
schaftslage. Besonders bedeutsam sind fina
Stabilität und Wachstumsperspektive. I
kommen nur zukunftsfähige Geschäftsm
und Produkte, die sich in den nächsten 50 
erfolgreich entwickeln und das Leben der
schen erleichtern, verbessern und mit G
ausstatten.

Wie setzen Sie das in der Praxis um?
Wir verlassen uns nie auf das Urteil von ext
Rating- oder Analyseagenturen, sondern m
uns selbst ein Bild von den Unternehmen. U
hauseigenen Analystinnen und Analysten au
Sustainability Research sprechen vor Ort m
scheidern und Arbeitnehmern. Wenn unser
zialisten Verstöße gegen unseren Kriterienk
feststellen, hat sich ein Investment sofort er
Die Berichte gehen dann für den Fonds Öko
an unseren elfköpfigen Anlageausschuss, d
scheidet, welche Unternehmen in den Koff
zugelassenen Aktien aufgenommen werde
unsere Fondsmanager dann kaufen dürfen

Wer sitzt da drin, und welchen Einfluss h
Ökovision-Ausschuss?
Das unabhängige Expertengremium, in dem
anderem Umweltingenieure und Biologen 
überprüft die seitens Sustainability Researc
Fondsmanagement vorgeschlagenen Unterne
und wählt die Titel für das Anlageuniversu
Lehnt der Ausschuss nach dem Mehrheitsp
ein Anlageziel ab, dürfen die Fondsmanage
in diese Aktie investieren. Alle drei Jahre w
Unternehmen auf Themenfelder überprüft,
bu sind: Atomenergie, Erdöl, Rüstung, Zwa
beit, Chlorchemie und so weiter. Erlaub
grundsätzlich Gesundheit, Bildung, erneu
Energien, bewusste Ernährung, umweltfreun
Mobilität, Wasserversorgung, Green Building
soziale Gerechtigkeit.
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Können Sie Beispiele aus dem Anlageunivers
der Ökoworld-Fonds nennen?
Unsere Fonds investieren zu 90 Prozent in mit
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ständische Firmen. Deren Namen sind den
ten Menschen lange Zeit unbekannt. Das ä
sich dann irgendwann. Ein Beispiel ist Tom
Leergutautomaten des Unternehmens steh
zwischen in vielen Supermärkten. Tomr
auch Recyclingcenter und Sortieranlagen. W
ren einer der ersten Investoren beim Börse
1997 in Oslo. Mit dem Geld der Anleger k
Tomra sein Geschäftsmodell hochfahren u
Wiederverwertung von Metall, Glas, Kun
und Papier beitragen. Analoges gilt für den 
kosmetikhersteller L‘Occitane, den Fahrrad
ferer Shimano und die Schnellrestaurantket
potle Mexican Grill.

Ist der hohe Aufwand der Grund für die h
Kosten der Fonds?
Tatsächlich sind wir die vielleicht teuerste F
gesellschaft der Welt. Das ist der Preis für un
getrennten Investmentprozess und unsere
hängigkeit. Banken, Versicherungen und a
Dritte haben bei uns keinen Einfluss. Wie k
auch kein externes Research ein, geben also
Verantwortung ab. Wir sind sozusagen der
den der Fondsbranche, wo die Verkäuferin
der Verkäufer noch weiß, auf welcher Wei
Rind glücklich war und ob die Kartoffel in 
Bioboden gewachsen ist. Qualität hat ihren

Der Begriff „Nachhaltigkeit“ ist aktuell in
Munde. Sie aber haben ihn bisher keinm
wähnt. Hat das einen Grund?
Den Begriff verwende ich nur noch ung
eben, weil er so oft und in einer irreführ
Weise benutzt wird und verkommen ist zu 
Marketingbegriff. Jeder darf sich nachhalti
nen. Häufig ist er nur eine Worthülse. Der B
ist mehr als 200 Jahre alt und stammt a
Forstwirtschaft. Heute reden Unternehme
Politiker gerne über Nachhaltigkeit und m
damit Umwelt- und Klimaschutz. Tatsächlic
subventioniert zum Beispiel das Bundesfina
nisterium den Ausstoß von Treibhausgasen
Steuervorteile für Flugbenzin und Diesel. S
Widersprüche gibt es zuhauf. Stets gibt es 
Interessengruppen, die eine echte Ökologis
der Wirtschaft verhindern. Wie es tatsächli
die Umwelt und das Klima bestellt ist, sieh
an den schmelzenden Gletschern, dem sink
Grundwasserspiegel in Deutschland und de
im einst eisigen Sibirien.

Die EU-Kommission hat einen Aktionsplan 
nanzierung nachhaltigen Wachstums vorg
Mittels verbindlicher Kriterien für Fondsan
soll mehr Anlagegeld in nachhaltige Investi
fließen. Wie stehen Sie dazu?
Für die Umsetzung braucht es verlässlich
vergleichbare Daten von Tausenden Unte
men. Nach dem heutigen Stand stellen die m
Firmen solche Informationen nicht zur Verfü
Gleichwohl werden die Fondsanbieter ihr
dukte mit einem mehr oder weniger g
Schuss Nachhaltigkeit versehen müssen. Das
nach regulatorischer Nachhaltigkeitskosmet
Greenwashing. Dem Ganzen fehlt die Üb
gung, wirklich nachprüfbar etwas veränd
wollen. Aber generell ist es gut, dass die Di
on lauter wird.

Der EU-Aktionsplan sieht auch vor, dass Fin
rater im Kundengespräch Nachhaltigkeitsa
ansprechen. Wie ist der Vertrieb positionie
Wir registrieren ein gesteigertes Interess
Sparkassen und Genossenschaftsbanken. W
te gedacht, dass Sparkassen fast liebevoll d
nerationenfonds Ökoworld Rock ‘n‘ Roll ins 
fenster stellen und damit viele Kundinne
Kunden begeistern. Das ist bemerkenswer
beide Finanzverbünde jeweils eine eigene F
gesellschaft haben. Offenbar fragen Kunden 
nach Ökoworld-Produkten. Die Kreisspa
Ludwigsburg zum Beispiel vertreibt berei
2012 Ökoworld und mittlerweile auch
Rock-‘n‘-Roll-Fonds. Und die Kreissparkasse 
bewirbt seit 2019 in ihren Informationsbl
den Ökovision. Auch die Sparkasse Hilden
gen Velbert verkauft unsere Fonds. Es gib
weitere Beispiele aus dem Bankenbereich.
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Die Fragen stellte Stefan Terliesner.



SIND WIR DA
Zukunft Ihrer Kunden geht
WENN ES UM DIE FINANZIELLE

Wir bieten Stabilität und Zuverlässigkeit, selbst wenn die Welt
mal Kopf steht. Durch unsere innovative Kapitalanlage müssen
Ihre Kunden dabei nicht auf starke Renditechancen verzichten.

Darum sollten Sie die neue Allianz Lebensversicherung anbieten:
• Ausgezeichnete Finanzstärke
• Zukunftsfähige Produkte
• Innovative Kapitalanlage

Mehr dazu bei Ihrem Maklerbetreuer oder unter
allianz-fuer-makler.de/zukunft


